
— промышленность —

Кризис на мировом угольном 
рынке и, соответственно, про-
блемы в главной отрасли про-
мышленности Кемеровской об-
ласти обозначились в 2013 году, 
когда начали падать цены на этот 
вид топлива. С этого времени 
власти региона и угольщики ста-
ли активно обсуждать перспекти-
вы отрасли. Вначале говорилось 
о том, что в ответ на кризис нужно 
делать ставку на увеличение до-
бычи ради сохранения доли куз-
басского экспорта на мировом 
рынке. Теперь речь пошла о шан-
сах угля остаться востребован-
ным топливом.

В декабре 2013 года губерна-
тор Кузбасса Аман Тулеев заявлял: 
«Ситуация на мировом рынке угля 
сложнейшая, но надо понимать, что 
если сейчас мы снизим объемы по-
ставок угля на экспорт, то потеряем 
международные рынки. И нашу ни-
шу сразу же займут другие страны, 
а когда цены на уголь начнут под-
ниматься вверх, то на эти рынки 
нас уже никто не пустит». Это был 
год, когда угольщики Кемеровской 
области поставили очередной ре-
корд добычи, подняв на-гора впер-
вые в истории более 200 млн т угля. 
В 2015-м добыча снова оказалась 
рекордной — 215,8 млн т. Однако 
с прошлого года и тем более уже в 
текущем году власти региона и экс-
перты все больше стали говорить о 
выживании отрасли как таковой в 
свете появившихся после париж-
ских климатических соглашений 
заявлений о необходимости отка-
за от угля (предложение об объяв-
лении Восточной Сибири «безугле-
родной зоной», сделанное в февра-
ле нынешнего года главой Минпри-
роды Сергеем Донским).

Первое большое обсуждение пер-
спектив угольной отрасли Кузбасса 
прошло в Кемерове на научно-прак-
тической конференции «Перспекти-
вы развития углехимии в России: на-
ука, технологии и производства» в 
конце января 2016 года. Спустя пол-
года актуальность проблем отрасли 
меньше не стала, и в начале июня 
в рамках научно-деловой програм-
мы специализированной выставки 
«Уголь и майнинг» в Новокузнецке 
состоялся экспертный круглый стол 
«Будущее угля — будущее Кузбасса: 
проблемы и возможности».

Открытие выставки первый за-
меститель губернатора Кемеров-
ской области Максим Макин про-
комментировал весьма оптими-
стично, заявив, что развитие уголь-
ной отрасли Кузбасса последние че-
тыре года идет поступательно: «В 
прошлом году добыча выросла на 
5 млн т, и она выросла потому, что 
уголь находит сбыт, у предприятий 
есть средства выплачивать зарпла-
ту и проводить модернизацию».  Эту 
линию продолжил в ходе круглого 
стола вице-губернатор по угольной 
промышленности Алек-
сандр Данильченко.

Есть ли 
будущее 
без угля
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— тенденции —

В 2016 году доходы новосибирских 
организаций отдыха, вероятнее все-
го, останутся на уровне 2015 года, то 
есть в пределах 1,7 млрд руб. В про-
шлом году больше всего компании 
заработали на реализации путе-
вок — 1,3 млрд руб., от продажи но-
меров они получили 94 млн руб., от 
продажи дополнительных услуг — 
176,21 млн руб., приводит данные 
директор консалтинговой компа-
нии «R-аналитика» Максим Ремизов.

Как отмечает глава Регионального 
отраслевого союза туриндустрии На-
талья Куцевол, с началом летнего се-
зона в регионе произошло незначи-
тельное в сравнении с прошлым го-
дом повышение стоимости путевок 
на санаторно-курортный и оздорови-
тельный отдых. По ее данным, в сред-
нем стоимость путевки в зависимо-
сти от уровня размещения, как и в 
прошлом году, составляет от 3 тыс. до 
3,5 тыс. руб. за человека в сутки (вклю-
чено проживание, трехразовое пита-
ние, лечение). Рост цен обусловлен 
инфляцией, объясняют участники 
рынка. При этом увеличения количе-
ства туристов, воспользовавшихся ус-
лугами местных организаций отды-
ха, не ожидается, прогнозирует Мак-
сим Ремизов. В прошлом году этот по-
казатель составлял 132,9 тыс. человек 
(+5,9% к уровню 2014 года). Его отно-
сительная стабильность, несмотря на 
то что в целом внутренний турпоток 
в стране, по данным Ростуризма, рас-
тет с 2013 года на 20–30% ежегодно, об-
условлена сразу несколькими факто-
рами. «Стоимость отдыха и лечения 
в большинстве сибирских санатори-
ев и других средствах размещения — 
не из разряда эконом,— говорит Ната-
лья Куцевол.— Поэтому традиционно 
потребителями такого отдыха явля-
ются социальные и бюджетные груп-
пы населения, которые оплачивают 
их частично, не в полном объеме». 

Развитие местного внутреннего ту-
ризма сдерживается и отсутствием ка-
чественных мест размещения, счита-
ет исполнительный руководитель PR-
департамента ANEX Tour Елена Коко-
ева: «Строятся базы отдыха, но их все 
равно мало, и отсутствует средний 
уровень. Сейчас это в основном или 
летние домики без удобств за симво-
лическую плату, или очень дорогие 
отели и базы, цена на которые нео-
правданно завышена и равноценна 
заграничному отдыху. То есть массо-
вому туристу со средним бюджетом 
отдохнуть негде». Рынок туристиче-
ских услуг в Сибири на данный мо-
мент не охватывает все слои населе-
ния, замечает она. «Потенциальный 
рост спроса разбивается о стабиль-
ность предложений, об отсутствие 
интересных предложений для тури-
стов,— говорит Наталья Куцевол.— 
Обычная летняя загрузка сибир-

ских санаториев и баз отдыха — око-
ло 100%. Но при этом каких-то изме-
нений в работе местных санаториев 
в техническом плане и тем более сер-
висном пока не наблюдается. Борьба 
за сервис, эксклюзивные услуги, кли-
ентоориентированность приходят 
тогда, когда есть здоровая рыночная 
конкуренция. Пока ее в санаторно-ку-
рортном секторе нет».

Госпожа Куцевол отмечает, что с 
уменьшением турпотока в низкий се-
зон владельцы региональных баз от-
дыха предпочитают законсервиро-
вать объект (полностью или частич-
но), нежели заниматься бизнесом 
планомерно и круглогодично. «Это не 
касается санаториев, которые прак-
тически все работают круглогодично. 
Напротив, учитывая растущий спрос 
на программы по профилактике здо-
ровья, санатории стараются расши-
рять свой спектр услуг, предлагая не 
только отельный отдых, но и различ-
ные лечебные программы в течение 
года»,— говорит заместитель коммер-
ческого директора гостинично-оздо-
ровительного комплекса Crona Мар-
гарита Шаракина. Сезонность харак-
терна, скорее, для баз отдыха, кото-
рые не могут предложить туристам, 
например, оздоровительные про-
граммы, отмечают участники рынка.

Такая ситуация сложилась не толь-
ко в Новосибирской области. По сло-
вам директора ООО «СТК-тур» Елены 
Усовой, на фоне роста спроса на вну-
тренний туризм в Кемеровской об-
ласти практически отсутствуют базы 
отдыха, способные предложить ком-
фортабельные условия проживания. 

«Таких средств размещения в области 
просто нет. Единственный курорт — 
Шерегеш, который на полную загруз-
ку работает только зимой. Спрос на 
летний отдых на этом курорте есть, 
но серьезной динамики не наблюда-
ется. Это буквально единичные тури-
сты»,— замечает Елена Усова.

Напротив, власти Алтайского 
края в 2016 году ожидают, что тур-
поток превысит 2 млн человек (+10–
15%). В настоящее время край лиди-
рует в Сибири по количеству мест 
размещения для туристов. Большин-
ство (около 70%) предпочитают отды-
хать на курорте Белокуриха, уточни-
ли в краевом управлении по туризму. 

Директор регионального инфор-
мационно-аналитического центра 
STI Виталий Наумов полагает, что од-
ной из тенденций развития туризма 
в Сибири в ближайшее время может 
стать появление крупных федераль-
ных операторов, работающих в мас-
совом сегменте. «До последнего вре-
мени внутренний туризм был в ос-
новном вне интересов таких опера-
торов. Сейчас, учитывая снижение 
спроса на отдых за границей, а так-
же ограничения на отдых за рубе-
жом для некоторых категорий граж-
дан, российские курорты становят-
ся все интереснее для крупных игро-
ков рынка»,— говорит он.

Рынок внутреннего туризма в стра-
не за последние два года значительно 
изменился и усилил свои позиции, 
согласна Елена Кокоева. «На него 
вышли крупные федеральные туро-
ператоры, появились пакетные туры, 
объем перевозок вырос в несколько 
раз. Стали доступными многие рос-
сийские направления. Конкуренция 
в связи с этим стала очень высокой, 
изменились и сами предложения, це-

ны стали доступнее. Однако что каса-
ется Сибири, то здесь конкуренции 
практически нет, так как местным от-
дыхом занимаются старые турфир-
мы, новые агентства на этот рынок не 
выходят. Туристы, как правило, тоже 
постоянные, отдыхающие из года в 
год. Уровень прибыли с таких марш-
рутов невысокий, поэтому новым 
агентствам это неинтересно»,— отме-
чает госпожа Кокоева. По ее словам, 
пока «туризм в Сибири находится 
на таком низком уровне, что просто 
не сможет обеспечить размещение, 
маршруты, экскурсионных гидов и 
прочее». «Операторам придется начи-
нать с нуля — постройка гостиниц, 
разработка маршрутов, облагоражи-
вание территорий рек, озер и про-
чее»,— говорит она. Сейчас ключевой 
момент для развития внутреннего ту-
ризма, считает Виталий Наумов: «Важ-
но не упустить его, вложиться в пер-
спективное развитие. Хотя, конечно, 
у многих может быть соблазн полу-
чить сейчас прибыль на волне спро-
са — ведь и так все купят, учитывая де-
фицит средств размещения».

Наталья Куцевол уверена, что без 
господдержки инвесторов роста рын-
ка туристических услуг в Сибири не 
произойдет. «Сегодня иностранным 
компаниям выгоднее регистриро-
ваться в России и заниматься турбиз-
несом, так как для иностранцев отме-
нен НДС. Например, снижение нало-
говой нагрузки для российских участ-
ников этого рынка будет способство-
вать его развитию»,— полагает экс-
перт. Такие примеры на региональ-
ном рынке есть. На базе новосибир-
ского курорта Карачи создается ре-
креационный туристско-санаторный 
кластер «Озерный». Это один из круп-
нейших проектов в сфере туризма в 

регионе. Из федерального бюджета на 
развитие проекта в ближайшие два 
года будет выделено более 200 млн 
руб. Как следует из информации, опу-
бликованной на сайте Ростуризма, 
проект планируется реализовать в те-
чение шести лет. Общий объем инве-
стиций — 2,7 млрд руб., из них поряд-
ка 50% — средства бюджетов различ-
ных уровней. Частный инвестор про-
екта — новосибирская компания «Ка-
рачинский источник» — уже вложил 
в развитие курорта более 600 млн руб. 
Также господдержка в виде налого-
вых льгот на сумму 7,7 млн руб. будет 
оказана облправительством санато-
рию «Краснозерский», который пла-
нирует расширение комплекса сана-
торно-курортной зоны. Объем инве-
стиций оценивается в 106 млн руб. 
Проект предполагает строительство 
двух новых корпусов. Как ранее сооб-
щалось в СМИ, в планах санатория к 
2026 году в статусе курорта увеличить 
количество отдыхающих до 600 чело-
век (сейчас 200).

«Мы ставим задачу найти такие 
точки роста в каждом городе, муни-
ципальном образовании и сельском 
поселении. Одним из важнейших ин-
струментов роста и развития станет 
создание в области  федеральной тер-
ритории опережающего развития 
(ТОР)», — заявлял ранее Владимир Го-
родецкий. В 2016 году в регионе было 
принято решение о реализации пи-
лотного проекта по созданию ТОР на 
ресурсной базе Маслянинского, Че-
репановского и Сузунского районов. 
Так, в Маслянинском районе поми-
мо крупных молочных и перераба-
тывающих комплексов одной из та-
ких точек роста станет парк отдыха 
«Салаир олимпик», в который войдут 
комплексы на горах Юрманка и Ска-
куша. В 2015 Агентство инвестици-
онного развития сообщало, что стои-
мость проекта может составить около 
4,5 млрд. Предполагалось, что он бу-
дет реализован к 2020 году. В Сузун-
ском такой точкой роста станет зна-
менитый памятник «Сузунский за-
вод», а также базы отдыха, строитель-
ство которых предусмотрено на побе-
режье Обского моря. Ранее в СМИ со-
общалось, что общее финансирова-
ние проекта музейно-туристического 
комплекса «Завод Сузун. Монетный 
двор» составляет более 1 млрд руб., из 
которых около 430 млн руб. — сред-
ства областного и муниципального 
бюджетов. Резиденты ТОР — инвесто-
ры, готовые создавать здесь предпри-
ятия и производства — получат сни-
женную ставку налогообложения, 
субсидирование процентной став-
ки по банковским кредитам и лизин-
говым платежам и т. д. Эти меры, по 
мнению властей, позволят создать на 
юге Новосибирской области в бли-
жайшие годы мощный экономиче-
ский кластер.

Оксана Павлова

Туризм вне конкуренции
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Федеральные игроки не спешат 
предлагать сибирские курорты 
массовому туристу

Несмотря на то что отдых на новосибирских турбазах и в санаториях не из разряда эконом, их заполняемость в летний 
сезон близка к 100%. Туроператоры констатируют отсутствие конкуренции на этом рынке: нет борьбы за клиентов, за 
уровень сервиса и эксклюзивность предложений, нет роста номерного фонда. В межсезонье большинство владельцев 
региональных турбаз предпочитают скорее законсервировать объекты, чем развивать круглогодичный бизнес. По 
оценкам экспертов, без господдержки инвесторов рынок туристических услуг в Сибири расти не будет.
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— Геннадий Константинович, какова си-
туация на цементном рынке Сибири?

— В прошлом году рынок региона впервые 
за шесть лет показал отрицательную динами-
ку: по подсчетам аналитиков «Сибцема», его 
емкость снизилась на 16,5%. Сейчас падение 
спроса продолжается: за пять месяцев теку-
щего года потребление цемента в СФО, по на-
шим оценкам, составило около 1,8 млн т, что 
на 13,2% меньше, чем в аналогичном периоде 
2015-го. При этом в разных регионах ситуация 
отличается. Например, в Бурятии, где находит-
ся функционирующий в составе холдинга Тим-
люйский цемзавод, показатель емкости рынка 
с января по май упал на 18,4% к уровню 2015-
го. Базовый актив компании — «Топкинский 
цемент» расположен в Кузбассе, здесь потре-

бление цемента в первые пять месяцев 2016-го 
снизилось на 16,2%.

Столь серьезное падение связано прежде 
всего с замедлением темпов строительства. 
Тенденция актуальна для всех сегментов 
рынка, в том числе и для сектора жилищного 
строительства, потребляющего в СФО при-
мерно 70% цемента. Так, по данным Росстата, 
в первом квартале 2016-го в Сибири сдано в 
эксплуатацию 1,58 млн кв. м жилья — почти 
на треть меньше, чем с января по март 2015-
го. Осложняет ситуацию то, что в регионе 
практически не закладываются крупные ин-
фраструктурные объекты. Таким образом, пока 
предпосылок, позволяющих говорить о скором 
восстановлении рынка, нет. Конечно, высокий 
сезон несколько смягчит падение, но все же по 
итогам года спрос на цемент уменьшится при-
мерно на 10%.

— Кстати, о высоком сезоне. Предпри-
ятия холдинга к нему готовы?

— Да, на заводах проведены плановые ре-
монты, в полной мере реализованы проекты 
по модернизации оборудования и повышению 
уровня экологической безопасности. К слову, 
высокий сезон — 2016 начался для нас со зна-
кового события: 24 мая топкинский завод про-
извел 100-миллионную тонну цемента с момен-
та пуска предприятия.

— Перечислите самые крупные меро-
приятия в рамках подготовки к сезону.

— На «Топкинском цементе» отремон-
тированы вращающиеся печи № 1, 3 и 5. На 
цементных мельницах № 5 и 7 цеха «Помол» 
установлены современные весовые дозато-
ры для клинкера, гипса и шлака, также в этом 
подразделении сделан капитальный ремонт 
цементной мельницы № 8. На цементных мель-
ницах № 8 и 9, работающих в замкнутом цикле 
с сепаратором, смонтированы распределитель 
потока, аэрожелоба, предназначенные для воз-
врата крупки из сепаратора в мельницы. В цехе 
«Готовая продукция» отремонтированы упако-
вочные линии № 1, 2 и 3.

На красноярском заводе выполнен ремонт 
вращающейся печи № 4, цементных мельниц 
№ 4–8. Серьезные работы проведены на мель-
нице № 6 — заменен корпус агрегата и вся 
бронефутеровка. Предприятие продолжает 
реализацию масштабных экологических про-
ектов. На полгода раньше намеченного срока 
заводчане планируют закончить модерниза-
цию аспирационного оборудования в цехе 
«Обжиг». На холодильнике «Волга-35» враща-
ющейся печи № 5 во время ремонта агрегата 
в июне установят фильтр австрийской фирмы 
SCHEUCH. После ввода фильтра в эксплуатацию 
количество пыли, поступающей от холодильни-
ка в атмосферу, снизится на 93%.

— А «ТимлюйЦемент»?
— К летним нагрузкам готов! В цехе «Гор-

ный» проведен ремонт щековой и конусных 

дробилок, пересыпных устройств ленточных 
конвейеров и грохотов. В отделении цемент-
ных мельниц отремонтированы мельницы № 7 
и 10, в «Обжиге» — вращающиеся печи № 1 и 
3. В цехе «Транспортно-упаковочный» модер-
низирован рукавный фильтр ФРИ-160-С.

— В марте в России ввели обязательную 
сертификацию цемента. Сказалось ли это на 
работе холдинга? Ассортимент заводов из-
менился?

— Ведущие отечественные производители 
цемента, в число которых входит и наша ком-
пания, всегда сертифицировали продукцию 
добровольно, так как это давало потребителям 
дополнительные гарантии качества. Поэтому 
введение обязательной сертификации практи-
чески не отразилось на деятельности холдинга.

Что касается ассортимента, он существенно 
не изменился. Обязательную сертификацию 
в системе ГОСТ Р прошло 17 видов цементной 
продукции «Сибцема». Топкинский завод сер-
тифицировал 12 видов цементной продукции, 
в том числе два вида специальных цементов. 
«Красноярский цемент» — восемь видов це-
ментов, из которых четыре — специальные це-
менты. Тимлюйский завод получил сертифика-
ты на шесть видов цементной продукции, из них 
один — сульфатостойкий вида ЦЕМ I 32,5Б СС.

— Вы отметили, что поводов для опти-
мизма в ближайшее время у цементников 
не появится. Когда же рынок СФО восста-

новится? Как переживает сложные времена 
«Сибцем»?

— По нашим прогнозам, в 2017 году рынок 
СФО сохранит отрицательную динамику — упа-
дет примерно на 10% к уровню 2016-го. Стаби-
лизируется ситуация не раньше 2018 года. Таким 
образом, пока «Сибирскому цементу» предстоит 
работать в непростых условиях: снижение спро-
са, ужесточение конкуренции, рост себестоимо-
сти продукции — каждый из этих факторов ока-
жет влияние на деятельность холдинга. Однако 
у компании уже есть опыт работы в период кри-
зиса, поэтому в будущее мы смотрим уверенно. 
Убежден, команда «Сибцема» справится с ре-
шением поставленных задач, холдинг сохранит 
прочные позиции на российском рынке.

О скорости восстановления рынка говорить преждевременно
В летние месяцы уровень потребления 

цемента в Сибири традиционно растет. 
Однако производители стройматериала 
уверены: увеличение объемов продаж в 
высокий сезон не сможет стабилизиро-
вать рынок региона, который по итогам 
2016-го уйдет в минус как минимум на 
10%. О работе в условиях экономического 
спада и перспективах дальнейшего раз-
вития отрасли рассказал первый вице-
президент холдинга «Сибирский цемент» 
ГеннадийРассказов.
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— административный ресурс —

Общее состояние
В Новосибирской области, по дан-
ным областного минтранса, протя-
женность автомобильных дорог об-
щего пользования составляет поч-
ти 27,2 тыс. км, из них более 12,7 тыс. 
км относятся к госсобственности ре-
гионального и межмуниципально-
го значения, 14,4 тыс. км — местного 
и 822 км — федерального значения. 
При этом нормативным требованиям 
соответствуют только 36,2% дорог ре-
гионального и межмуниципального 
значения — это чуть более 8 тыс. км.

Еще хуже обстоят дела в Том-
ской области, где из 4,1 тыс. км ре-
гиональных дорог общего пользова-
ния лишь около 946 км (23%) соответ-
ствуют нормативам. В областной ад-
министрации считают, что «для при-
ведения действующей дорожной 
сети к нормативному состоянию и 
для производства плановых ремон-
тов в соответствии с установленны-
ми межремонтными сроками» годо-
вой объем дорожного фонда необхо-
димо увеличить до 5,5–7 млрд руб. с 
3,5 млрд в настоящее время.

В Алтайском крае сеть дорог 
регионального значения, а это 
7,8 тыс. км, была сформирована в 
восьмидесятые годы прошлого века 
и рассчитана под нагрузки 6 т на ось, 
на них приходится основной грузо-
поток. «В результате транспортно-
эксплуатационное состояние в на-
стоящее время не соответствует тре-
бованиям безопасности перевозки 
людей и грузов. Кроме этого, на се-
годня большая часть дорожного по-
крытия отслужила по два-три межре-
монтных срока»,— отмечают в глав-
ном краевом управлении строитель-
ства, транспорта, жилищно-комму-
нального и дорожного хозяйства.

В министерстве регионального 
развития Республики Алтай соотно-
шение нормативных и ненорматив-
ных дорог не назвали, но заметили, 
что дорожное хозяйство «характе-
ризуется высокой степенью износа 
сети автомобильных дорог общего 
пользования регионального значе-
ния» и для доведения их до нормати-
ва «необходимо постепенное увели-
чение финансирования» и 15–20 лет 
непрерывной работы дорожников.

Значительно лучше ситуация 
в Красноярском крае. Здесь лишь 
4,2 тыс. км (около 30%) региональных 
дорог из 15 тыс. км не соответствуют 
нормативам и предельно допусти-
мым требованиям (всего в крае более 
40 тыс. км автодорог, включая феде-
ральные). Но и в этом случае краевой 
минтранс отмечает, что «понадобится 
около 10 лет, чтобы довести эту часть 
дорог до идеала, при условии если за-
ниматься только ими». Если предполо-
жить, что в Красноярье все региональ-
ные дороги будут соответствовать тре-
бованиям, то для поддержания их в та-
ком состоянии необходимо ремонти-
ровать порядка 1 тыс. км в год.

По итогам 2015 года Росавтодор 
сообщал, что в нормативное состо-

яние приведено уже две трети (до 
30 тыс. км) от общей федеральной 
сети. «И развитие не прекращает-
ся»,— заявил первый заместитель 
начальника «Сибуправтодора» (фи-
лиал Рос автодора) Анатолий Косты-
левский. По его словам, «сложивша-
яся в стране экономическая ситуа-
ция сказалась на планах строитель-
ства новых объектов, тем не менее 
реализация уже начатых проектов 
продолжается». Для «Сибуправтодо-
ра» это Восточный обход Новосибир-
ска, обход Мариинска, реконструк-
ция 30-километрового участка трас-
сы Р-254 «Иртыш» в Новосибирской 
области. Господин Костылевский от-
метил также, что в 2016 году управ-
лению увеличен объем федерально-
го финансирования программы ре-
монта. Если в прошлом году в целом 
по четырем подведомственным ре-
гионам отремонтировано 456 км до-
рог, из них капитально — 100 км, то 
в 2016 году 485 км и 120 км соответ-
ственно.

Финансы
В минтрансе Новосибирской обла-
сти подсчитали, что для восстанов-
ления и поддержания в работоспо-
собном состоянии автомобильных 
дорог необходимо проводить капи-
тальный и текущий ремонт более 
2,3 тыс. км в год, при этом общие еже-
годные затраты должны быть около 
25 млрд руб. Между тем в 2016 го-
ду расходная часть дорожного фон-
да области составит 8,8 млрд руб. (в 
2015 году было 7,6 млрд руб.), из ко-
торых на дороги регионального и 
межмуниципального значения при-
дется 6,8 млрд руб. (годом ранее — 
5,8 млрд руб.). В 2016 году на строи-
тельство и реконструкцию автомо-
бильных дорог Новосибирской об-
ласти планируется потратить 1,3 
млрд руб., из них 696,3 млн руб. — 
средства областного бюджета, 625,4 
млн руб. — средства федерального 
бюджета, направленные в област-
ной дорожный фонд. За счет этих ин-
вестиций предполагается построить 
7,3 км и реконструировать 21,3 км ав-
томобильных дорог регионального 
и межмуниципального значения.

Поступления в дорожный фонд 
Алтайского края в этом году плани-
руются в размере 7,3 млрд руб. Кро-
ме того, финансирование из феде-
рального бюджета на строитель-
ство сельских автомобильных до-
рог в рамках ФЦП по устойчиво-
му развитию сельских территорий 
на период до 2020 года и на рекон-
струкцию автомобильных дорог ре-
гионального значения за счет иных 
межбюджетных трансфертов пре-
высит 722 млн руб. Предполагает-
ся построить, реконструировать и 
отремонтировать почти 396 км ав-
томобильных дорог общего поль-
зования. На строительство и рекон-
струкцию автомобильных дорог об-
щего пользования регионального 
и межмуниципального значения и 
искусственных сооружений на них 
за счет всех источников финанси-

рования в текущем году предусмо-
трено более 1,5 млрд руб.

В Красноярском крае из всех ис-
точников финансирования на до-
рожное хозяйство в 2016 году запла-
нировано направить 13,4 млрд руб. 
(без федеральных дорог), в том числе 
на ремонт краевых и муниципаль-
ных дорог — 4,1 млрд руб.

Бюджет дорожного фонда Том-
ской области утвержден в сум-
ме 3,5 млрд руб. (в 2015 году — 
1,9 млрд руб.), из них 2,8 млрд руб. 
пойдет на содержание, строитель-
ство, реконструкцию и ремонт ав-
томобильных дорог регионально-
го и муниципального значения. 
Из средств федерального бюджета 
предусмотрено более 854 млн руб. (в 
2015 году — 449 млн руб.). Впервые в 
этом году губернатором при поддерж-
ке законодательной думы принято 
решение об оказании помощи муни-
ципальным образованиям на ремонт 
дорог местного значения городских 
округов и муниципальных районов 
на сумму 500 млн руб.

По данным «Горно-Алтайавтодо-
ра», общие инвестиции в строитель-
ство и реконструкцию дорог Респу-
блики Алтай на 2016 год заплани-
рованы в объеме более 868 млн руб. 
Около 515 млн руб. будет направле-
но на завершение восстановитель-
ных работ на объектах, поврежден-
ных в результате наводнения в мае—
июне 2014 года. В 2016 году заплани-
ровано ввести в эксплуатацию после 
строительства и реконструкции че-
тыре моста (360 пог. м) и 11,6 км ав-
томобильных дорог, после ремон-
та — 21,5 км дорог и шесть мостов 
(272 пог. м). Заметим также, что по 
распоряжению правительства РФ 
от 23 мая 2016 года (№987-р) Респу-
блика Алтай получит в этом году 
250 млн руб. из средств, собранных 
системой «Платон». Кроме того, в 
список получателей аналогичного 
трансферта из сибирских регионов 
попала еще Омская область, которой 
выделено 750 млн руб. 

Инновации
Судя по информации, предостав-
ленной органами исполнительной 
власти, в сибирских регионах при 
строительстве и ремонте дорог ком-
пании применяют традиционные 
технологии и материалы. Так, в Но-
восибирской области для устрой-
ства дорожной одежды применяют-
ся геосетки и геополотна, которые, 
как считают специалисты, увели-
чивают срок службы дорожной кон-
струкции, улучшают ее работу под 
действием динамических нагрузок, 
уменьшают трещинообразование и 
колейность. Грунт земляного полот-
на дорожники укрепляют при по-
мощи современных стабилизато-
ров. Причем, как отметили в област-
ном минтрансе, в этой сфере недав-
но произошло ипортозамещение: 
вместо американского стабилизато-
ра perma-zyme 11X, который исполь-
зовался при реконструкции дороги 
Кыштовка—Орловка в Кыштовском 

районе, теперь применяется россий-
ская разработка. Популярна и техно-
логия холодной генерации (ресай-
клинг) — повторное использование 
существующих дорожных одежд, по-
зволяющее снизить стоимость стро-
ительных работ. Наконец, при стро-
ительстве мостов и надземных пеше-
ходных переходов начал применять-
ся слоистый стеклопластик. Первый 
мост из этого материала был постро-
ен через р. Пашенка в Новосибир-
ском районе в 2014 году. В текущем 
году начнется строительство анало-
гичного моста через р. Петушиха в 
Искитимском районе.

«Дорожники области постоян-
но изучают российский и мировой 
опыт инноваций в дорожном стро-
ительстве. Вместе с тем необходи-
мо отметить, что внедрение новых 
технологий затрудняется сложной и 
громоздкой системой согласования 
и утверждения сметных нормативов 
и расценок. Эта работа может зани-
мать годы»,— отмечают в областном 
минтрансе.

В Красноярском крае помимо тра-
диционных технологий и материа-
лов, аналогичных тем, что использу-
ются в других сибирских регионах, 
есть и своя специфика. Так, по дан-
ным профильного министерства, при 
зимнем содержании дорог применя-
ются хлориды, которые дают возмож-
ность «выполнять работы более опе-
ративно и снизить расходы на борь-
бу с гололедицей». Активно использу-
ются адгезионные добавки — «наиме-
нее затратный способ», позволяющий 
обеспечить долговечность дорожного 
покрытия за счет высокой прочности 
сцепления битума с каменными ма-
териалами. Другое красноярское ноу-
хау — фасованный битум. «Суммар-
ная экономия средств при его исполь-
зовании доходит до 25%»,— утвержда-
ют в министерстве.

У дорожников Алтайского края 
своя особенность — они применя-
ют укладку металлических гофриро-
ванных труб, используют армирую-
щие и стабилизирующие добавки в 
асфальтобетон. «Это очень важно в 
наших климатических условиях. Ас-
фальтобетон должен быть мягким зи-
мой, чтобы не трескался на морозе, 

и жестким летом, дабы избежать та-
яния на солнце»,— сообщили в крае-
вой администрации.

Перечисленные выше техноло-
гии используются и при строитель-
стве и ремонте федеральных дорог. 
«На наших дорогах активно приме-
няются геосинтетические материа-
лы, придающие прочность конструк-
ции дорожной одежды в условиях 
высокой влажности, износостойкие 
щебеночно-мастичные асфальтобе-
тонные смеси на полимербитумных 
вяжущих, цементобетонные покры-
тия со сроком службы до 25 лет. Хо-
рошо себя зарекомендовали, напри-
мер, холодный ресайклинг, устрой-
ство современных прочных тонкос-
лойных покрытий с использовани-
ем эмульсионно-минеральных сме-
сей»,— сообщил Анатолий Костылев-
ский. По его словам, главным ново-
введением 2016 года станет переход 
строителей дорог федерального зна-
чения на технический регламент та-
моженного союза. Он, в частности, 
вводит новые требования к качеству 
битума и ряда других материалов 
для дорожных работ. «Эта мера так-
же направлена на увеличение сро-
ка службы дорожных покрытий»,— 
подчеркнул господин Костылевский.

Тормоз
В регионах главным сдерживающим 
фактором развития отрасли счита-
ют нехватку финансирования и, как 
следствие, недостаточный объем вы-
полняемых работ. «Проблема в том, 
что специфика выполняемых работ 
сегодня связана с текущим ремон-
том, с восстановлением целостности 
покрытия, которое разрушается из 
года в год под воздействием огром-
ного потока транспорта. Это озна-
чает, что зона внедрения новых тех-
нологий сведена к покрытию дорог. 
Мы готовы применять инновации 
при полном цикле строительства но-
вых дорог. Как только у нас появля-
ется возможность построить новый 
объект, он сразу становится средото-
чием новых технологических прие-
мов и материалов. Отсутствие объек-
тов, на которых мы были бы готовы 
продемонстрировать свои возмож-
ности,— вот что сдерживает сегод-
ня развитие отрасли»,— отмечают в 
красноярском минтрансе.

В главном управлении строитель-
ства, транспорта, жилищно-комму-

нального и дорожного хозяйства 
Алтайского края обратили внима-
ние на проблему госзакупок в от-
расли. «Действующее законодатель-
ство обязывает заказчика осущест-
влять закупки у субъектов мало-
го предпринимательства, социаль-
но ориентированных некоммерче-
ских организаций в объеме не ме-
нее 15% совокупного годового объе-
ма закупок. Но, как правило, у них 
нет опыта, техники и кадров, что не-
минуемо приводит к ухудшению ка-
чества работ и дополнительным за-
тратам подрядных организаций по 
устранению недочетов»,— поясняют 
в управлении.

С тем, что главной проблемой до-
рожной отрасли остается хрониче-
ское недофинансирование, соглаша-
ется и аналитик АО «Финам» Алексей 
Калачев. По его данным, объем феде-
рального дорожного фонда, пред-
усматривавшийся в бюджете стра-
ны на 2015 год, составлял 670 млрд 
руб., в проекте бюджета на 2016 год 
первоначально было запланирова-
но 679 млрд руб. Но уже в первой по-
ловине 2015 года, ввиду нарастания 
проблем с наполняемостью бюдже-
та, власти сократили программы 
почти на четверть. В действитель-
ности в прошлом году Росавтодо-
ру было выделено 525 млрд руб., а 
в проекте бюджета на 2016 год уже 
значились ассигнования в объе-
ме 553 млрд руб., в том числе на 
оказание поддержки регионам — 
130,2 млрд руб. Согласно ранее ут-
вержденным показателям ФЦП «Раз-
витие транспортной системы Рос-
сии (2010–2020 годы)» на новое до-
рожное строительство предполага-
лось выделить 140 млрд руб., но в ре-
зультате корректировки бюджета эта 
сумма была «оптимизирована» на 
43 млрд руб. и составила 97 млрд руб.

Другим фактором, тормозящим 
отрасль, является, по мнению госпо-
дина Калачева, медленное развитие 
нормативной базы по проектирова-
нию, не учитывающей появление 
новых технологий и использование 
новых материалов, а также недоста-
ток знаний у специалистов. А в уда-
ленных районах Сибири ситуацию 
усугубляют суровый климат и боль-
шие расстояния, затрудняющие до-
ставку дорожного оборудования и 
строительных материалов.

Юрий Белов

Дорожная матрица
Две трети автомобильных дорог Сибири не соответствуют норматив-
ным требованиям. Таковы данные профильных министерств и департа-
ментов регионов. По мнению чиновников, чтобы привести дороги  
в нормальное состояние, требуется двукратное увеличение расходов 
на отрасль и не менее 15–20 лет беспрерывной работы дорожников.
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Дефицит финансовых средств 
вынуждает регионы чаще латать 
дороги, чем строить новые

Есть ли будущее без угля
— промышленность —

Он отметил, что Кузбасс был и 
остается главным угледобываю-

щим регионом страны, а в текущей слож-
ной рыночной ситуации необходимо удер-
жать основные позиции на мировых рын-
ках и расширить внутреннее потребление 
этого вида топлива. Развитие отрасли идет 
по пути увеличения доли обогащения — с 
40% в 2005 году до 74% в настоящее время и 
до 90% к 2020 году. И по пути наращивания 
экспорта, который составил в прошлом го-
ду 123 млн т, то есть больше половины всей 
добычи. При этом 85 млн т ушло в восточ-
ном направлении, а 38 млн т — в западном. 
Однако затем вице-губернатор признал, что 
задачи расширения внутреннего потребле-
ния и удержания экспортных позиций ре-
шить крайне сложно. На пути вывоза угля 
стоят растущие железнодорожные тарифы, 
«которые по отдельным маркам составля-
ют уже 70% в конечной стоимости сырья». 
А на пути расширения внутреннего потре-
бления в последние месяцы встала идея соз-
дания в Сибири «безуглеродной зоны». Зам-
губернатора отметил, что после парижских 
климатических соглашений, заключенных 
в декабре 2015 года, «углю объявили насто-
ящий крестовый поход», характеризуя его 
как «грязное топливо, из-за которого растет 
температура воздуха, образуется парнико-
вый эффект». По его мнению, в этих обвине-
ниях не учитывается, что тепловые электро-
станции далеко продвинулись в очистке вы-
бросов, практически полностью улавлива-
ют серу, окислы азота и другие вредные ве-
щества; «предложение же о введении угле-

родного налога может просто разрушить 
угольную отрасль России».

Корпоративный консультант по стратеги-
ческому развитию, партнер ОАО «Кузбасский 
технопарк» Артем Рада сделал вывод, что вре-
мя высоких цен на сырье прошло, спрос на 
уголь в мировой экономике и вовсе будет па-
дать в предстоящие 15 лет и доля данного ви-
да топлива в 2030 году будет ниже, чем у возоб-
новляемых источников энергии. Единствен-
ный регион, где, как ожидают эксперты, потре-
бление угля продолжит расти, — это Юго-Вос-
точная Азия. Однако экспорт угля из России, 
по его данным, после бурного роста в 2005–
2014 годах — с 79,8 млн т до 153,2 млн т — в 
прошлом году снизился до 152,7 млн т. Рассчи-
тывать на дальнейший рост экспорта не стоит, 
нужно думать о развитии внутреннего исполь-
зования угля, в частности в энергетике, сделал 
вывод эксперт. Впрочем, это заключение бы-
ло основано на данных статистики предыду-
щих лет, без учета текущей ситуации. Между 
тем, по данным, которые приводит Централь-
ное диспетчерское управление ТЭК (ЦДУ ТЭК), 
в январе—мае 2016 года большинство круп-
ных производителей угля России увеличили 
добычу. В целом она выросла на 6% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, 
до 156,6 млн т. При этом экспорт угля рос бы-
стрее — на 8,9%, до 65,7 млн т.

Есть шансы для угля и на внутреннем рын-
ке, что подтвердил в своем выступлении на 
круглом столе заместитель директора кузбас-
ского филиала ООО «Сибирская генерирую-
щая компания» (СГК) по инвестициям Юрий 
Грецингер. Он напомнил, что в 2009–2014 го-
дах компания реализовала масштабную ин-
вестиционную программу обновления мощ-

ностей на своих угольных ТЭЦ в Кузбассе, Ха-
касии, Красноярском и Алтайском крае. Вло-
жив 82 млрд руб., СГК ввела 2 055 МВт новых 
мощностей. И только на станциях кузбасско-
го филиала СГК ежегодное потребление угля 
составляет 9–11 млн т. Более того, только в куз-
басском филиале есть возможности увели-
чить его на 2,8–5 млн т, построив дополни-
тельные мощности на четырех станциях (от 1 
055 до 1 915 МВт), сообщил Юрий Грецингер. 
Однако для этого нужен рост потребления 
электроэнергии, а его пока нет: в целом по 
России этот показатель с 2010 года колеблется 
вокруг отметки в 1 трлн кВт•ч в год, а в Кузбас-
се даже падает — с 34,6 млрд кВт•ч в 2010 году 
до 31,8 млрд в прошлом.

Директор Института углехимии и хими-
ческого материаловедения СО РАН Зинфер 
Исмагилов напомнил, что возможности хи-
мической переработки угля огромны, из не-
го можно получать синтез-газ (с дальнейшей 
переработкой), жидкое топливо и тысячи 
разнообразных продуктов, но пока в России 
слабо используются возможности даже той 
углехимии, которая развивается очень дав-
но, — коксохимии. В частности, из страны 
вывозятся за рубеж сотни тысяч тонн камен-
ноугольной смолы, получаемой при произ-
водстве металлургического кокса, а на месте 
она не перерабатывается, хотя может высту-
пать в качестве сырья для производства мно-
жества продуктов.

Гендиректор ОАО «Центр новых техноло-
гий глубокой переработки углей и сертифи-
кации „Уголь-С“» Игорь Коробецкий заме-
тил, что поле для развития углехимии даже 
сузилось: коксохимические производства 
закрываются. В Кузбассе, в частности на пло-

щадке бывшего Кузнецкого металлургиче-
ского завода (сейчас она в составе ОАО «Ев-
раз ЗСМК»), заводу полукоксования в Ленин-
ске-Кузнецком осталось несколько лет ра-
боты из-за полного износа. А для строитель-
ства современных производств по глубокой 
переработке угля требуются очень большие 
инвестиции — €1 млрд на мощность по пе-
реработке 1 млн т угля в год. Таких средств 
у российских угольных компаний нет, го-
сударство также не может предоставить га-
рантии по таким вложениям, поскольку по-
ка нет даже реальной экономической оцен-
ки возможности производства и продажи 
высокотехнологичной продукции, получа-
емой из угля.

Однако в целом проекты по переработ-
ке угля, по оценке Игоря Коробецкого, воз-
можны, и важнейшими предпосылками 
для этого выступают не только огромные за-
пасы угля, но и наличие в Кузбассе высоко-
развитой транспортной и энергетической 
инфраструктуры, кадров, его выгодное рас-
положение в центре страны. Привлечение 
же средств возможно в виде создания со-
вместных предприятий с зарубежными ин-
весторами и объединения усилий несколь-
ких компаний. Господин Коробецкий также 
представил один из редких пока проектов 
переработки, реализуемых в регионе. Прав-
да, по переработке бурого угля в пылеуголь-
ное топливо (ПУТ) компании «Итатуголь» в 
Тисульском районе. Именно переработку в 
топливо с другими характеристиками, чем 
у добытого угля, предложил эксперт. По его 
данным, брикетированный уголь и полу-
ченный из него полукокс по товарным ха-
рактеристикам превосходят обычный угль: 

у них выше теплотворная способность, они 
лучше хранятся, не впитывают влагу. Заме-
ститель гендиректора ООО «Итатуголь» Со-
бир Рахимов уточнил, что установка по про-
изводству ПУТ мощностью 15 т в час (80 тыс. 
т в год) в настоящее время строится на раз-
резе в поселке Итатском, инвестиции в про-
ект составили уже 80 млн руб. из планиру-
емых 160 млн, топливо с установки ком-
пания намерена поставлять на Урал и, воз-
можно, на Ачинский глиноземный завод в 
Красноярском крае. Примечательно, что до 
пуска установки, как пояснил Собир Рахи-
мов, компания не ведет добычу бурого угля, 
«поскольку в обычном виде он не нужен и 
сбыть его крайне сложно».

Вполне вероятно, что и каменный уголь в 
обозримом будущем перестанет быть нужен 
и его будет очень трудно сбыть, разве что за 
небольшим исключением. Как выразитель-
но заметил в ходе дискуссии Игорь Коробец-
кий, в условиях падения цен на энергетиче-
ский уголь, наращивая добычу, «Кузбасс зака-
пывает себя», добыча сланцевого газа в Китае 
окончательно обрушит рынок энергетиче-
ского угля, на нем ужесточатся требования к 
качеству и снизится потребление, поэтому у 
угольщиков Кузбасса «есть всего три-четыре 
года» для перемен. Если же не будет, напри-
мер, развития переработки угля в различном 
виде, то при снижении доходности угольно-
го бизнеса начнется закрытие предприятий, 
рост социальной напряженности, ухудше-
ние криминогенной ситуации и отток насе-
ления из региона с «превращением городов 
Кузбасса в американский Питсбург времен 
Великой депрессии», полагает эксперт.

Игорь Лавренков
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– технологии –

Право на Арктику
Перспективы «экономической коло-
низации» (как выразился Дмитрий 
Рогозин) российской Арктики стали 
главной темой IV Международного 
форума технологического развития 
«Технопром-2016», который в нача-
ле июня прошел в Новосибирске. За-
седание государственной комиссии 
по вопросам развития Арктики под 
председательством вице-премьера 
РФ Дмитрия Рогозина, которое состоя-
лось в рамках программы форума, со-
брало губернаторов сибирских реги-
онов, ученых ведущих профильных 
научно-исследовательских институ-
тов, топ-менеджмент госкорпораций 
и бизнеса, чья деятельность связана с 
Крайним Севером. Круг обсуждаемых 
вопросов: перспективы развития ма-
шиностроения и применения новей-
ших материалов в условиях Арктики, 
развитие систем связи в полярных ре-
гионах, повышение энергоэффектив-
ности и использование возобновляе-
мых источников энергии.

«Мы развиваем диверсифици-
рованную экономику, основанную 
прежде всего на достижениях на-
шей сибирской науки,— заявил хо-
зяин «Технопрома» губернатор Ново-
сибирской области Владимир Горо-
децкий.— Для нас Арктика — своего 
рода гигантская лаборатория, науч-
ная площадка, где в крайне экстре-
мальных условиях могут быть апро-
бированы новые материалы, тех-
нологии, инновации, которые по-
том смогут прийти в каждый дом». 
В качестве примера глава региона 
привел разработанную Институтом 
ядерной физики СО РАН технологию 
холодной пастеризации продуктов, 
которая втрое увеличивает срок хра-
нения. По мнению господина Горо-
децкого, такая инновация весьма ак-
туальна для северных территорий.

По оценке экспертов, Россия по-
прежнему сохраняет лидерство в 
сфере освоения Арктики. Она кон-
тролирует половину арктического 
континентального шельфа, на РФ 
приходится более 60% арктической 
суши и более 80% населения, прожи-
вающего выше Северного полярно-
го круга. Территория континенталь-
ной суши Арктической зоны России 
составляет 4,9 млн кв. км (29% терри-
тории страны), шельфовых и вну-
тренних морей — 4 млн кв. км. «Ар-
ктика, как и Дальний Восток, в по-
следнее время не была должным об-
разом колонизирована. Эту террито-
рию нужно вернуть в единое тело на-
шей индустриальной и культурной 
цивилизации»,— заявил на «Техно-
проме» Дмитрий Рогозин. Он срав-
нил Арктику с отвесной стеной, пре-
одолеть которую можно, только ес-
ли у альпиниста есть специальное 
оборудование. «Речь идет о создании 
единой стратегии освоения Аркти-
ки, освоенческих технологиях, ко-
торые и есть те самые инструмен-
ты, те самые кошки, специальные 
канаты, крепления, которые позво-
лят нам закрепиться на этой терри-
тории навсегда»,— подчеркнул вице-
премьер РФ.

«Вхождение в Арктику — это ам-
биция, которая по плечу только вели-
кой нации. Другой нации там не за-
крепиться в силу сложных условий 
жизни, практически невыносимых 
для человека. Но этот регион самый 
богатый, самый перспективный для 
всего XXI века, а может быть, и после-
дующих веков»,— констатировал го-
сподин Рогозин. Правда, по словам 
вице-премьера, колонизация Аркти-

ки наталкивается на три конъюн-
ктурные проблемы: изменение кли-
мата (снижение плотности и площа-
ди ледяного покрова); санкции со сто-
роны Запада (ограничения на постав-
ку оборудования и передачу техноло-
гий); резкие колебания цен на нефть, 
что затрудняет их достоверное про-
гнозирование, а значит, и запуск мас-
штабных инвестиционных проектов 
с длительным сроком окупаемости.

Рельсы и шпалы
Перспективы развития Арктики на-
прямую связаны с расширением 
экономических связей этой терри-
тории с югом Сибири, считает Дми-
трий Рогозин. «У России две широт-
ные транспортные скрепы: Север-
ный морской путь и Транссибир-
ская железнодорожная магистраль. 
Между собой они, как рельсы и шпа-
лы, связаны крупнейшими сибир-
скими реками, которые, конечно, 
необходимо использовать для того, 
чтобы создать перекрестную транс-
портную магистраль»,— убежден 
федеральный чиновник. По сути, 
он предлагает вернуться к логисти-
ческой схеме, которая была создана 
в Советском Союзе. Тогда составы с 
углем из Кузбасса приходили в ново-
сибирский речной порт, а оттуда реч-
ным транспортом отправлялись на 
север, до Карского моря. Около каж-
дого поселка стояли угольные терри-
коны. А в Красноярске и Омске были 
верфи, где строили суда для речного 
флота… Только теперь на север необ-
ходимо отправлять не столько сырье 
и продовольствие, сколько наукоем-
кие технологии и оборудование, от-
метил вице-премьер.

Он уверен, что обеспечение транс-
портных связей внутри страны во 
многом определяется развитием Се-
верного морского пути. Сегодня вну-
тренние перевозки в Арктике ведут-
ся по трем направлениям. Первое — 
северный завоз, в основном из за-
падных портов России: Архангель-
ска и Мурманска в арктические пор-
ты Игарка, Дудинка, Хатанга и Тикси. 
Второе — вывоз углеводородного сы-
рья. Например, сырая нефть вывозит-
ся с Варандейского, Приразломного, 
Новопортовского и ряда других ме-
сторождений. Но еще больше в Ар-
ктике перспективных месторожде-
ний. Проект «Ямал СПГ» (развивает 
ОАО «Новатэк») предполагает освое-
ние Южно-Тамбейского месторожде-
ния и строительство завода мощно-
стью 16,5 млн т сжиженного природ-
ного газа (СПГ) и 2 млн т газоконден-
сата в год. Планируется построить три 
очереди на 5,5 млн т СПГ в год каждая 
с запуском первой из них в 2017 го-
ду. Третье направление — вывоз про-
дукции ГМК «Норильский никель». 
Как рассказала на «Технопроме» ви-
це-президент ГМК «Норильский ни-
кель» Елена Безденежных, компа-
ния располагает собственным фло-
том из шести судов, в том числе ледо-
колами. На этих судах продукция вы-
возится в Мурманск. В 2015 году ком-
пания инвестировала в свой бизнес 
105  млрд руб. «В этом году инвести-
руем больше. Инвестпрограмма до 
2020 года — 800 млрд руб., из них 300 
млрд — в экологические проекты»,— 
пояснила госпожа Безденежных.

Рекорд перевозки по Севморпути 
зафиксирован в 1987 году — 6,6 млн т 
грузов. В 2000 году этот объем упал до 
минимума — 1,6 млн т. В 2015 году пе-
ревозки составили 5,2 млн т, причем 
около 4 млн т пришлось на север-
ный завоз и транспортировку угля. 
«Пик перевозки грузов 1987 года мо-
жет быть перекрыт уже в 2018–2019 

годах, но дальнейший рост будет не-
возможен без создания техники про-
водки караванов совершенно нового 
поколения, способной разламывать 
лед любой толщины. Мы не долж-
ны здесь зависеть от погоды. Наш ин-
струментарий должен преодолевать 
любые капризы Арктики»,— подчер-
кнул Дмитрий Рогозин. Общий объ-
ем финансирования госпрограмм в 
Арктике в 2015–2020 годах составит 
более 220 млрд руб. Приоритеты фи-
нансирования — строительство но-
вого ледокольного флота для заме-
ны старых атомоходов и для расши-
рения возможностей использования 
Севморпути и восстановление дру-
гих элементов транспортной инфра-
структуры.

«Из-за низких цен на нефть и газ 
освоение арктического шельфа за-
медлилось во всем мире. Почти все 
мировые компании заморажива-
ют проекты на шельфе. Эта конъюн-
ктурная задержка играет нам на руку, 
потому что мы подотстали с развити-
ем крупнейшего судостроительного 
кластера на Дальнем Востоке»,— за-
метил зампред правительства РФ. 
Общий объем инвестиций для реа-
лизации проектов на арктическом 
шельфе в рамках госпрограммы раз-
вития судостроения и техники со-
ставит 1,35 млрд руб. 16 июня на во-
ду был спущен ледокол нового по-
коления «Арктика» — самый мощ-
ным (60 МВт) атомный ледокол в ми-
ре. «Арктика» сможет преодолевать 
льды почти трехметровой толщи-
ны и проводить суда грузоподъемно-
стью до 100 тыс. т. «В заделе у Крылов-
ского научного центра проект сверх-
ледокола, который может пробивать 
льды толщиной более пяти метров. 
Его мощность до 110 МВт»,— подчер-
кнул господин Рогозин.

Перспективы развития россий-
ского гражданского судостроения 
связаны с решением проблемы им-
портозависимости отрасли, указы-
вает заместитель руководителя Кры-
ловского государственного научно-
го центра Олег Тимофеев. «Большая 
часть стоимости судов приходится 
на общесудовое и специальное обо-
рудование. Страна же сегодня про-
изводит только 5% от необходимо-
го оборудования. То есть перспекти-
вы импортозамещения самые широ-
кие»,— считает эксперт. По его сло-
вам, доля России на мировом рынке 
нового флота (по водоизмещению) 
— всего 0,5%. Задача к 2030 году уве-
личить ее до 2%.

Большие надежды у федеральных 
чиновников и на развитие транзит-
ных перевозок по Севморпути. В 
2010 году таковых было 11 рейсов, 
в 2013 году — 36. Правда, в 2014–
2015 годах из-за изменения рыноч-
ной конъюнктуры число транзит-
ных рейсов сократилось до миниму-
ма, а общий объем транзитных гру-
зов составил всего 40 тыс. т. «По ме-
ре восстановления экономики и ре-
ализации опорных проектов через 

15 лет грузоперевозки по Севмор-
пути должны увеличиться почти в 
10 раз — до 51 млн т. Поток транзит-
ных грузов достигнет почти 60 млн 
т. Если все так и случится, то в аква-
тории арктических морей будут опе-
рировать дополнительно 500 судов. 
А значит, Арктика станет более ожив-
ленным местом»,— комментирует 
перспективы развития северного су-
доходства директор Государственно-
го океанографического института 
Юрий Сычев.

Наряду с арктическим флотом 
российские власти намерены под-
держать и развитие специализиро-
ванной авиации. «У нас сейчас, соб-
ственно, вся техника, которая рань-
ше использовалась в арктической 
зоне, на ладан дышит. Это самолеты 
Ан-24, А-26, Ан-72. Все, ресурс у них 
заканчивается. Еще два-три года, и 
они пойдут на списание, дальше их 
уже невозможно латать. Но мы успе-
ваем развернуть собственное произ-
водство авиационной техники, в том 
числе на лыжных шасси»,— успоко-
ил собравшихся Дмитрий Рогозин.

Держать порох сухим
Главное богатство Арктики — уни-
кальные природные ресурсы. В су-
хопутной части Арктической зоны 
РФ сосредоточено порядка 80% запа-
сов газа, 95% платины и палладия, 
83% никеля, 85% кобальта, 54% ме-
ди, почти 100% фосфора. По оцен-
кам норвежских консультантов из 
Rystad Energy, доля всей Арктики 
в мировой добыче углеводородов 
должна вырасти к 2035 году до 9%, 
притом что ожидания на 2020 год — 
3%. «По мере истощения месторожде-
ний углеводородов в традиционных 
регионах добычи значение запасов 
арктической зоны будет только воз-
растать. Соответственно, и борьба за 
ресурсы будет тоже возрастать. Чем 
быстрее мы укрепимся в этом регио-
не, тем легче нам будет пройти слож-
ный этап отстаивания своих интере-
сов в вопросах экономики»,— счита-
ет Дмитрий Рогозин. А путь предсто-
ит немалый. Если на шельфе Норве-
гии пробурено более 700 разведоч-
ных скважин, то в российских морях 
Западной Арктики — всего 88.

Как заявил на «Технопроме» науч-
ный руководитель Института нефте-
газовой геологии и геофизики СО 
РАН академик РАН Алексей Конто-
рович, у России есть все шансы стать 
лидером в освоении нефтегазовых 
месторождений в Арктике. Причем 
с опорой на институты СО РАН. «Но-
восибирские ученые работают в Ар-
ктике с начала 1950-х годов. Первые 
геологические карты в Ямало-Не-
нецком АО были нарисованы имен-
но новосибирцами. Нет таких во-
просов в поисках нефти и газа в Ар-
ктике, которые не были бы в компе-
тенции сибирских научных инсти-
тутов»,— подчеркнул академик. Он 
заметил, что по запасам нефти и га-
за Ямало-Ненецкий АО можно срав-
нить только с Персидским заливом, с 
оговоркой, что газовая промышлен-
ность в арабских странах развита ху-
же, чем в российском АО.

Господин Конторович констатиро-
вал, что Россия была первой в освое-
нии нефтегазовых ресурсов в Аркти-

ке. Эта работа началась еще в 1932 го-
ду в Республике Коми. В 1967 году бы-
ла создана газотранспортная система 
для Норильска. «Все эти задачи реша-
лись российскими мозгами, на рос-
сийском оборудовании, российски-
ми инженерами и рабочими. Поэто-
му, когда нас сейчас пугают санкция-
ми, люди моего поколения, а я выхо-
дец из времен Великой Отечествен-
ной войны, знают: мы всегда жили в 
условиях санкций. Потепление в эпо-
ху Горбачева и Ельцина было не бо-
лее чем политической подачкой. Мы 
обязаны выстраивать свою политику 
в Арктике самостоятельно и незави-
симо. Надо держать порох сухим, на-
до иметь свое обеспечение»,— заявил 
господин Конторович. Ученый счита-
ет, что Россия должна вести плано-
мерную работу по открытию и осво-
ению месторождений в Арктике, так 
как добыча нефти в континенталь-
ной части страны в ближайшие годы 
будет сокращаться. Ожидается, что к 
2040 году в европейской части РФ не-
фтедобыча упадет вдвое. По мнению 
господина Конторовича, было бы оп-
тимально запустить промышленное 
освоение арктических месторожде-
ний углеводородов к 2050 году.

Самым богатым источником аль-
тернативной нефти на территории 
России считается Баженовская сви-
та. По оценкам экспертов, там содер-
жится не менее 20 млрд т извлекае-
мой нефти. Алексей Конторович счи-
тает, что в Баженовской свите содер-
жится еще 40–60 млрд т сланцевой 
нефти. Но технологий ее добычи в 
России «практически нет». На реше-
ние данной проблемы есть не более 
10–12 лет, уверен ученый. «Должна 
быть создана мощная госпрограмма 
с привлечением бизнеса. Тогда Рос-
сия будет обеспечена энергетиче-
ским сырьем до конца XXI века. Я не 
сомневаюсь, что эта задача будет ре-
шена»,— подчеркнул он.

Технологии  
для заполярного круга
Решить проблемы экономическо-
го освоения Арктики в том числе 
должны сибирские компании, счи-
тает Дмитрий Рогозин. Прежде всего 
от сибиряков он ждет импортозаме-
щающих технологий и производств. 
Ведь доля импорта в геологоразвед-
ке доходит до 85%, а в реализации 
шельфовых проектов — до 90%. «Ес-
ли вы входите в Арктику, вы долж-
ны быть во всеоружии. Вам необхо-
димо, по сути дела, все. Начиная от 
одежды, технологии производства 
которой в нашей стране должны раз-
виваться семимильными шагами, 
обуви, воды, тепла, строительных 
материалов, техники для преодоле-
ния торосов, средств связи и освеще-
ния. Все возможные технологии для 
жизни человека в условиях крайне 
сложной, агрессивной арктической 
среды»,— заявил Дмитрий Рогозин.

По информации полномочного 
представителя президента РФ в Си-
бирском федеральном округе Ни-
колая Рогожкина, сибирские пред-
приятия и научные институты гото-
вы предоставить самые разные сред-
ства и оборудование, способные ра-
ботать в условиях Арктики. «Глав-
ная задача — координация усилий 

сибирских регионов в продвиже-
нии промышленных и научных раз-
работок, которые можно использо-
вать для освоения и развития Аркти-
ки. Нам нужно определиться со сво-
им видением мер государственной 
поддержки, стимулирования орга-
низаций, которые осуществляют 
деятельность в Арктическом регио-
не»,— считает полпред.

Для продукции арктического на-
значения в ближайшее время в Рос-
сии будет создан специальный ар-
ктический ГОСТ, заявил господин 
Рогозин: «На госкомиссии мы дого-
ворились о начале работ над аркти-
ческим ГОСТом. Любая техника, ко-
торая соответствует этому ГОСТу, го-
дится для работы в любом регионе. 
Арктика будет тестом на высочай-
шее качество — от одежды до слож-
ных технологий». Вице-премьер 
призвал делать ставку на технологи-
ческие прорывы. «Но если речь идет 
о серьезном зарубежном инвесторе, 
готовом работать с Россией несмо-
тря на санкции, надо локализовы-
вать это производство в России. Это 
должно быть условием закупки пер-
вой партии продукции, а с опреде-
ленного процента закупки вся про-
дукция должна производиться в Рос-
сии»,— убежден чиновник.

При поддержке Минпромтор-
га российские компании сейчас ве-
дут разработки в сфере полимерных 
композитных материалов, металлур-
гии и трубной промышленности. А 
ученые РАН разработали эффектив-
ные технологии производства высо-
кокачественных сталей. «Их исполь-
зование позволило увеличить ресурс 
безаварийной эксплуатации нефте-
промысловых систем в тяжелых кли-
матических условиях более чем в три 
раза»,— подчеркнул господин Рого-
зин. Среди проблем он назвал слабое 
развитие отечественной приборо-
строительной базы и почти полное 
отсутствие российских средств зон-
дирования океана с помощью искус-
ственных спутников Земли.

Дмитрий Рогозин призвал си-
бирский бизнес активнее занимать-
ся разработкой и внедрением воз-
обновляемых источников энергии 
в условиях Крайнего Севера. Энер-
гетика региона сегодня построена 
преимущественно на использова-
нии горючего топлива, которое по-
требляется дизельными электриче-
скими станциями. Он отметил, что 
в рамках северного завоза ежегод-
но поставляется 6–8 млн т ГСМ (ди-
зель, бензин и мазут) и до 20–25 млн 
т угля. Из-за высоких транспортных 
затрат ГСМ оказывается в Арктике в 
два-три раза дороже, чем на большой 
земле. Кроме того, такое топливо от-
рицательно влияет на экологию. По 
словам господина Рогозина, особое 
значение приобретает автономное 
энергоснабжение, так как значитель-
ное число потребителей энергии на-
ходятся вне населенных пунктов: 
коренные жители Севера, туристы, 
геологи, рыбаки, охотники. «Нали-
чие таких потребителей делает весь-
ма актуальным разработку легких 
и компактных накопителей энер-
гии»,— отмечает вице-премьер. По 
словам господина Рогозина, в Сиби-
ри уже сегодня есть технологии, спо-
собные решить проблему обеспече-
ния Арктики эффективными объек-
тами малой энергетики.

«Убежден, решения, выработан-
ные участниками форума „Техно-
пром“ в Новосибирске, найдут свое 
дальнейшее развитие в составе об-
щественной арктической повестки. 
Сибирские ученые никогда из Ар-
ктики не выходили, их именами на-
званы многие открытия, которые де-
лались в Арктике. Арктика наша!» — 
со своей стороны заметил специаль-
ный представитель президента РФ 
по международному сотрудничеству 
в Арктике и Антарктике, президент 
Российской ассоциации полярников 
Артур Чилингаров.

В рамках «Технопрома» Владимир 
Городецкий и Артур Чилингаров 
подписали соглашение о сотрудни-
честве, которое даст Новосибирской 
области карт-бланш в вопросах вне-
дрения разработок для развития Ар-
ктики. «Мы готовы оказать региону 
всевозможную поддержку (в поляр-
ных проектах)»,— подчеркнул госпо-
дин Чилингаров.

«Арктика — это работа вдолгую, 
здесь нужна последовательность, на-
стойчивость и резистентность к ко-
лебаниям экономической и поли-
тической конъюнктуры. И конечно, 
эту последовательность и долгий го-
ризонт должно дать государство с по-
дачи экспертного сообщества. Наде-
юсь, что наш разговор в рамках фору-
ма „Технопром“ этому послужит»,— 
заключил президент Института на-
циональной стратегии, член госу-
дарственной комиссии по вопросам 
развития Арктики Михаил Ремизов.

Михаил Кичанов

Сибирские инновации опробуют  
в Арктике

Сибирские компании готовы при-
нять участие в экономической коло-
низации Арктики. От сибиряков фе-
дерация ждет импортозамещаю-
щих технологий и современных 
производств
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Арктика станет полигоном для тестирования 
разработок сибирских компаний для решения 
производственных задач в экстремальных ус-
ловиях Крайнего Севера. Об этом на форуме 
«Технопром-2016» в Новосибирске заявил ви-
це-премьер РФ Дмитрий Рогозин. По его сло-
вам, у России есть все технологические воз-
можности для того, чтобы укрепить свое влия-
ние в Арктике: сделать Севморпуть круглого-
дичным и начать освоение гигантских ресур-
сов арктического шельфа.

Объем перевОзОк пО СевернОму мОрСкОму пути С учетОм транзитных грузОв, тыС. тОнн
ИСтОчнИк: ФГУП «АтОмФлОт».
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— инновации —

«Идея очень хорошая»
Председатель правительства России Дми-
трий Медведев посетил Новосибирск нака-
нуне проведения международного форума 
технологического развития «Технопром» — 
главной экспертной площадки региона. В 
этом году одной из сквозных тем меропри-
ятия стала реиндустриализация экономики 
Новосибирской области. Соответствующую 
программу региональное правительство ут-
вердило весной текущего года после почти 
двухлетнего обсуждения стратегии на мест-
ном, окружном и федеральном уровнях. И 
вот 8 июня программу региональной реин-
дустриализации представили премьер-ми-
нистру страны.

Губернатор Новосибирской области Вла-
димир Городецкий рассказал Дмитрию Мед-
ведеву о том, что проекты программы но-
сят межотраслевой и межрегиональный ха-
рактер и ориентированы на многоканаль-
ное финансирование. Ожидается, что реа-
лизация девяти флагманских проектов по-
требует 30 млрд руб. инвестиций, что позво-
лит увеличить валовой региональный про-
дукт на 25 млрд руб. и создать 4 тыс. новых 
высокотехнологичных рабочих мест. Глава 
региона обратил внимание премьер-мини-
стра на то, что для эффективной реализации 
проекты региональной программы нужда-
ются в комплексной господдержке, во взаи-
модействии с федеральными органами ис-
полнительной власти. Владимир Городец-
кий попросил Дмитрия Медведева рассмо-
треть возможность создать рабочую группу 
по обеспечению реализации программы ре-
индустриализации экономики Новосибир-
ской области под председательством вице-
премьера России Аркадия Дворковича, а так-
же включить региональные проекты в суще-
ствующие федеральные целевые програм-
мы. По словам губернатора, Новосибирская 
область уже представила в правительство РФ 
«дорожную карту» программы реиндустри-
ализации экономики региона до 2025 года.

«Очень важно, что эта программа — меж-
отраслевая и межрегиональная. Идея очень 
хорошая,— отметил Дмитрий Медведев.— 
Надеюсь, что на базе всего того, что сделано 
в Новосибирской области с использовани-
ем потенциала науки, производства и бизне-
са, мы увидим ощутимые плоды». «Где, как 
не у вас, такие проекты реализовывать?» — 
заключил глава российского правительства 
и выразил готовность поддержать идею соз-
дания рабочей группы под руководством Ар-
кадия Дворковича.

«Уверен, после того как программу под-
держал председатель правительства России 
Дмитрий Медведев, она получает зеленый 
свет на федеральном уровне. И это очень 
важно, потому что внедрение научных раз-
работок в производство невозможно без го-
сударственной помощи»,— заявил присут-
ствовавший на презентации программы 
первый заместитель председателя Государ-
ственной думы РФ Александр Жуков. Про-
грамма реиндустриализации экономики 
Новосибирской области является ярким 
примером, объединяющим передовые нара-
ботки в сфере науки и производства, счита-
ет господин Жуков. «Флагманские проекты 
программы застрагивают ключевые техно-
логические направления развития области, 
которые, по сути, формируют новую эконо-
мику и усиливают конкурентные позиции 
и региона, и страны. Эта программа может 
стать примером для других регионов Рос-
сии. Здесь виден комплексный подход, про-
работаны вопросы финансирования, есть и 
государственно-частное партнерство“»,— от-
метил зампред Госдумы.

Стать пилотом
Впервые о реиндустриализации экономи-
ки Новосибирской области Владимир Горо-
децкий публично заговорил летом 2014 го-
да. Тогда он, бывшей мэр Новосибирска (за-
нимал эту должность более 14 лет) и времен-
но исполняющий обязанности губернато-
ра, выступил с критикой региональной мо-
дели экономики. В последние годы Новоси-
бирская область постепенно утрачивала ста-
тус промышленного центра страны, бизнес 
продолжал делать ставку на развитие торгов-
ли и логистики. Так, в 2012 году операции с 
недвижимостью в структуре ВРП достигли 
наибольшей доли — 18,1%. «С 2004 года этот 
показатель увеличился на 4,5%. Эта доля на 

6,2% выше, чем в среднем по стране. Почти 
такая же доля в структуре ВРП у сферы опто-
вой и розничной торговли. А вот доли про-
мышленных отраслей региональной эконо-
мики снизились»,— сетовал осенью 2014 го-
да губернатор.

При этом торговля и логистика первыми 
и сильнее всего страдают в условиях эконо-
мического кризиса, указывал господин Горо-
децкий: «Современное положение Новоси-
бирской области в целом соответствует об-
щероссийскому уровню. Но если в тучные 
годы, до кризиса 2008–2009 годов, наша об-
ласть развивалась достаточно успешно — по 
данным Росстата, ВРП рос среднегодовыми 
темпами 8–9%, на 2% опережая среднегодо-
вые темпы ВВП страны, — то в посткризис-
ный период среднегодовые темпы региона 
снизились более чем в два раза».

Экспертным сообществом было решено, 
что реиндустриализация экономики регио-
на должна базироваться на мощном научно-
образовательном потенциале Новосибир-
ской агломерации. По единодушному мне-
нию экспертов, Новосибирск уникален по 
степени концентрации научных школ ака-
демических институтов СО РАН и универ-
ситетов, институтов развития и инноваци-
онной инфраструктуры, диверсифициро-
ванной промышленности, транспортно-ло-
гистического потенциала. А по масштабам 
развития малого и среднего бизнеса Ново-
сибирская область входит в топ-10 регионов 
страны. По обороту средних организаций в 
расчете на душу населения регион занимает 
второе место.

Программу реиндустриализации эконо-
мики Новосибирской области власти утвер-
дили 1 апреля текущего года.

В общем понимании реиндустриализа-
ция — это новая экономическая политика, 
направленная на модернизацию и иннова-
ционное развитие экономики территории. 
Она предполагает создание новых и разви-
тие существующих инновационных и высо-
котехнологичных предприятий, выход на 
рынок новых товаров и услуг, организацию 
новых рабочих мест, рост производительно-
сти труда и в целом рост конкурентоспособ-
ности промышленности и экономики. Буду-
щий эффект от реализации программы ре-
индустриализации для экономики Новоси-
бирской области вице-президент РАН, пред-
седатель СО РАН Александр Асеев сравнил с 
«громадным импульсом», который регион 
получил от прокладки Транссибирской же-
лезнодорожной магистрали в конце XIX ве-
ка и «переноса в Новосибирск лучших пред-
приятий страны» в годы Великой Отече-
ственной войны, что позволило Новосибир-
ску войти в число ведущих промышленных 
центров СССР.

«Мы рассчитываем, что при поддержке 
федерального правительства наша програм-
ма реиндустриализации экономики Ново-

сибирской области станет пилотной для раз-
вития несырьевых регионов страны»,— зая-
вил на «Технопроме» Владимир Городецкий. 
Реиндустриализация направлена на повы-
шение уровня внедрения новых «прорыв-
ных» разработок и преодоление технологи-
ческого отставания промпредприятий. Клю-
чевая задача, по словам губернатора, связана 
с выработкой новой системы координации 
по реализации этой программы, она, в част-
ности, будет включать перспективные нара-
ботки в сфере проектного управления.

Десять первых
На сегодня в программу реиндустриализа-
ции экономики Новосибирской области 
вошли десять так называемых флагманских 
проектов. Это проекты, которые ориентиро-
ваны на создание новых индустриальных 
производств на основе наукоемких и инно-
вационных технологий, импортозамеще-
ние, переход на новый высокотехнологич-
ный уклад, высокую отдачу вложений и при-
быль не менее 1 млрд руб. «Акцент в нашей 
программе сделан на проектном подходе. 
Мы перелопатили более 100 паспортов про-
ектов на соответствие идеологии реинду-
стриализации. Анализировался потенциал 
флагманских проектов, прорывных по сво-
ей сути, как инвестиционных, так и кластер-
ных»,— отметил Владимир Городецкий.

Среди обязательных требований к флаг-
манским проектам — наличие четкого биз-
нес-плана, оценки конъюнктуры рынка, 
обоснования мер стимулирования спроса 
на инновационную продукцию или оказы-
ваемые услуги. «Мы проанализировали каж-
дый из флагманских проектов программы 
реиндустриализации новосибирской эконо-
мики. С каждым проектантом провели необ-
ходимые сессии для того, чтобы понять, ка-
кие они видят точки роста, какие задачи ста-
вят перед собой. А самое главное, каким об-
разом эти проекты повлияют на экономику 
региона»,— говорит директор департамен-
та региональной промышленной политики 
Министерства промышленности и торгов-
ли РФ Алексей Беспрозванных. По оценке 
федерального чиновника, каждый из девя-
ти проектов носит «абсолютно инновацион-
ный характер и применим на реальном рын-
ке». Директор Института экономики и орга-
низации промышленного производства СО 
РАН Валерий Кулешов считает, что реализа-
ция заявленных в программе реиндустриа-
лизации проектов позволит увеличить долю 
промышленности в ВРП Новосибирской об-
ласти на 3–4%.

Флагманские проекты региональной 
программы реиндустриализации условно 
делятся на три группы: био- и медицинские 
технологии (пять проектов), «умные» реше-
ния (два проекта), инновационные решения 
в индустриальном производстве (три проек-
та). Большинство из них уже находятся в ста-
дии реализации.

Буквально в день визита в Новосибирск 
Дмитрия Медведева была открыта первая 
очередь медицинского промышленного 
парка — один из био- и медицинских флаг-

манов. Это одна из структур АО «Инноваци-
онный медико-технологический центр», ко-
торое было создано в 2012 году по инициа-
тиве инвестгруппы «Мамонов» и ФГБУ «Но-
восибирский НИИТО им. Цивьяна» при под-
держке правительства Новосибирской об-
ласти. В списке продукции промпарка ли-
нейка эндопротезов крупных суставов (до 
20 тыс. единиц в год, около 40% рынка РФ), 
экзопротезы и их компоненты (до 22,5 тыс. 
единиц в год — 40% рынка РФ), конструк-
ции для травматологии и ортопедии на ос-
нове металла и других материалов (био-
деградируемые конструкции, 50 тыс. еди-
ниц в год) и аппаратно-программные ком-
плексы для реабилитации (1 тыс. единиц 
в год, или 35% рынка РФ). Ожидается, что к 
2019 году производственная мощность пар-
ка составит не менее 53 тыс. единиц меди-
цинских изделий. Стоимость проекта — 2,4 
млрд руб., доля государственного финанси-
рования — 30%.

Пример «умного» решения в програм-
ме реиндустриализации — разработка уни-
версальной, масштабируемой платформы 
промышленной автоматизации компани-
ей «Модульные системы торнадо». Руково-
дитель компании Михаил Камаев так объяс-
няет необходимость нацплатформы: «Пред-
ставьте, у вас в доме несколько розеток, а 
штекеры от электрических устройств к ним 
не подходят. Именно такая сейчас ситуация 
в промышленной автоматизации. А все по-
тому, что каждая компания имеет свои стан-
дарты, а платит за эту неразбериху потреби-
тель». Универсальная платформа позволит 
существенно сократить расходы на проек-
тирование, эксплуатацию и обслуживание 
полностью автоматизированных интел-
лектуальных систем управления производ-
ственными процессами, убежден господин 
Камаев. Ожидаемый срок реализации про-
екта — три года, требуемое финансирова-
ние — 1,1 млрд руб.

Пожалуй, самый инновационный флаг-
ман в индустриальном сегменте реинду-
стриализации — расширение производства 
одностенных углеродных нанотрубок. «Угле-
родные нанотрубки обладают целым рядом 
совершенно уникальных свойств,— расска-
зывает вице-президент компании OCSiAl 
Александр Безродный.— Добавка углерод-
ных нанотрубок позволяет кардинальным 
образом менять свойства огромного числа 
материалов. Алюминий становится проч-
ным, как сталь, пластики становятся элек-
тропроводящими, а литий-ионные аккуму-
ляторы работают значительно дольше. Мы 
убеждены, что этот инновационный мате-
риал станет основой нового витка научно-
технического развития человечества, как в 
свое время сталь». На территории Академ-
парка компания запустила реактор произво-
дительностью 10 т углеродных нанотрубок в 
год. Месяц назад OCSiAl начала строить но-
вую установку — мощностью 50 т углерод-
ных нанотрубок. Инвестиции в этот проект 
оцениваются в 400 млн руб.

Как рассказал на «Технопроме» Владимир 
Городецкий, каждый из проектов програм-

мы реиндустриализации экономики Ново-
сибирской области получит приоритетную 
государственную поддержку в рамках дей-
ствующих программ по линии региональ-
ных и федеральных министерств. «Поддерж-
ка будет оказываться на конкурсной основе 
с прозрачными для потенциальных участни-
ков программы условиями»,— пояснил гла-
ва региона. В частности, предполагается суб-
сидирование части затрат на приобретение 
нового оборудования и подключение к ин-
женерным коммуникациям. Суммарный 
объем помощи на все проекты программы 
оценивается в 2,5 млрд руб. в год.

Полезная кооперация
Власти региона подчеркивают, что десятью 
флагманскими проектами программа ре-
индустриализации экономики Новосибир-
ской области не ограничится. «Программа 
открыта для вхождения новых проектов в 
сфере утвержденных технологических при-
оритетов региона и страны. Поэтому она 
должна быть достаточно гибкой, содержать 
механизмы, позволяющие поддержать но-
вые перспективные проекты, которые мо-
гут появиться в будущем. Это создаст кон-
куренцию между проектами и будет стиму-
лировать эффективную работу уже отобран-
ных проектов»,— объясняет заместитель гу-
бернатора Новосибирской области Анато-
лий Соболев.

Авторы программы реиндустриализа-
ции рассчитывают, что она позволит укре-
пить кооперацию новосибирской науки и 
бизнеса с коллегами и партнерами в дру-
гих сибирских регионах. Так, одним из са-
мых масштабных соглашений о сотрудниче-
стве, подписанных в рамках форума «Техно-
пром», стал проект «Сибирская биотехноло-
гическая инициатива». Подписи под ним по-
ставили семь глав сибирских регионов. Этот 
проект предполагает объединение усилий 
для создания и совместного развития в СФО 
биотехнологий для сельского хозяйства, 
фармацевтики, пищевой промышленности, 
биомедицины, лесного хозяйства, энергети-
ки, экологии и ЖКХ. «Воссоздание старых ко-
операционных связей, продвижение на ос-
новании новых разработок биотехнологиче-
ской продукции по различным направлени-
ям народного хозяйства России — вот основ-
ные вопросы, которые позволит решить со-
глашение»,— подчеркнул председатель сове-
та «Сибирской биотехнологической иници-
ативы» заместитель губернатора Новосибир-
ской области Сергей Сёмка.

Проект «Сибирская биотехнологиче-
ская инициатива» направлен на восстанов-
ление и модернизацию биотехнологиче-
ской отрасли в России с опорой на потенци-
ал сибирских регионов, со своей стороны 
отметил полпред президента в СФО Нико-
лай Рогожкин: «Например, сейчас в Алтай-
ском крае утверждается программа по раз-
витию агропромышленного комплекса, а 
в Новосибирской области есть завод, кото-
рый производит ферменты для защиты рас-
тений от вредителей. Еще один пример: не-
давно в биотехнопарке наукограда Кольцо-
во был открыт Центр сертификации лекар-
ственных средств, который позволит уско-
рить производство новых лекарств во всех 
регионах СФО в целом и в Новосибирской 
области в частности. Уверен, что сотруд-
ничество и кооперация регионов нашего 
округа позволит реализовать запланиро-
ванные проекты в сфере биотехнологий и 
фармацевтики».

А председатель СО РАН Александр Асеев 
особые надежды возлагает на кооперацию в 
области электроники. «В 90-е годы считалось, 
что любую электронику мы сможем купить. 
Да, к электронике для бытовых целей мы по-
лучили доступ, но электроника, которая ре-
шает серьезные задачи управления система-
ми, оборонным комплексом, оказалась для 
нас полностью недоступна,— говорит уче-
ный.— Но сейчас ситуация меняется в луч-
шую сторону. Появились сибирские предпри-
ятия. Например, томский «Микран» захва-
тил лидерство в области СВЧ-электроники, а 
красноярская «Радиосвязь» предлагает реше-
ние проблем, связанных с функционирова-
нием систем управления. В Новосибирске то-
же планируется создать мощный научно-тех-
нологический центр электроники».

Владимир Городецкий уверен: укрепле-
ние научно-технической кооперации между 
сибирскими регионами позволит вывести 
конкуренцию между ними на новый уро-
вень. «Она станет острее и интереснее»,— 
пояснил губернатор.

Илья Николаев

Зеленый свет для реиндустриализации
Поддержка премьер-ми-
нистра РФ Дмитрия Мед-
ведева выводит реализа-
цию программы реинду-
стриализации экономики 
Новосибирской области 
до 2025 года на новый уро-
вень. Теперь это пилотный 
проект федерального зна-
чения по развитию иннова-
ционной промышленности 
в несырьевых регионах 
страны. Компании — участ-
ники программы смогут 
претендовать не только на 
административную под-
держку, но и на финансо-
вую помощь из российско-
го бюджета.

Владимир Городецкий (слева) указывает  
на федеральную значимость реиндустриали-
зации экономики Новосибирской области.  
Александр Жуков разделяет этот взгляд

партнер проекта 
правительство 
новосибирской области
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Флагманские комплексные проекты программы реиндустриализации экономики Новосибирской области
№ Наименование Якорные предприятия Кластер, межрегиональная Базовая инфраструктура Предполагаемые 
 проекта и организации и международная  инвестиции, 
   кооперация  млрд руб.
1 «Оксиал»: создание масштабируемого OCSiAl, ООО ПХТ, ООО «Международный научный Межрегиональный кластер Технопарк новосибирского Академгородка, 1,2 
 промышленного производства углеродных нанотрубок центр по теплофизике и энергетике» наномодифицированных Центр прототипирования наномодифицированных 
 и наномодификаторов на их основе  материалов материалов 
2 «Промышленный медицинский парк»: ОАО «НЭВЗ-Союз» Региональный кластер АО «Инновационный медико-технологический центр 2,4 
 создание комплексной производственной  ФГБУ «НИИТО им. Я. Л. Цивьяна» высокотехнологичной медицины (Медицинский технопарк)», Инжиниринговый центр, 
 инфраструктуры, включая серию конкуренто- Минздрава России, институты  Центр прототипирования, Клиника НИИТО, частные клиники 
 способных производств медицинских изделий СО РАН, НГУ, НГМУ, НГТУ, СГУГиТ    
3 «Зеленая Долина»: развитие российской  ФГБУ «ННИИПК им. акад. Е. Н. Мешалкина» Минздрава России, Региональный кластер Технопарк новосибирского Академгородка, 2,5 
 медицинской отрасли, включая медицинские  НГУ, НГМУ, НГТУ, ИЯФ СО РАН, ГК «Ростехнологии» (г. Москва) высокотехнологичной медицины Биотехнопарк Кольцово 
 услуги и медицинское производство  ОАО «Ангиолайн», ООО «Эндоваскулярная исследовательская  
  лаборатория», ООО «Джейтсайнс» и др.
4 «Сибирская электроника»: создание и развитие ОАО «Российская электроника»,  Межрегиональный кластер Промышленный парк по электронике и фотонике 6,5 
 кластера микро-, нано- и биоэлектроники ФГУП «НЗПП с ОКБ», «Восток», ИФП СО РАН электроники и фотоники 
5 «Умный регион»: разработка и внедрение ГБУ «Центр навигационных и геоинформационных технологий Кластер ИТ и биотехнологий   3,2 
 интеллектуальных систем жизнеобеспечения, Новосибирской области», СГУПС, СГУГиТ, ПАО «Навигационно-    
 транспорта и регионального управления информационные системы», ЗАО КБ НАВИС; ООО «Навгеоком» и др.    
6 «Промбиотех»: организация импортозамещающего «Сиббиофарм», ЗАО «МБС-технология»,  Кластер ИТ и биотехнологий,  Технопарк новосибирского Академгородка, ИЦ «Промбиотех» 2,3 
 промышленного производства современных биотехнологи- ИЦГ СО РАН, ИХБиФМ СО РАН «Сибирская биотехнологическая   
 ческих препаратов и ферментов для кормопроизводства  инициатива» 
7 «НППА»: разработка национальной ООО «Модульные системы торнадо»,  Кластер ИТ и биотехнологий Технопарк новосибирского Академгородка, ИЦ мульти- 1,1 
 платформы промышленной автоматизации ООО «Предприятие „Элтекс“», ИАиЭ СО РАН, НГУ  платформенного тестирования программных продуктов
8 «БиоФармПолис»: разработка и производство оригинальных ЗАО «Вектор-бест», SFM,  Кластер ИТ и биотехнологий Биотехнопарк Кольцово,  3,3 
 биофармацевтических препаратов и субстанций антибиотиков ФБУН ГНЦ ВБ «Вектор», НГУ  Центр коллективного пользования  
9 «Аддитивные технологии»: сибирский ИХТТМ СО РАН, ИЛФ СО РАН, ИАиЭ СО РАН, КТИ НП СО РАН, НГТУ, Сибирский металлурго-машино- Инжиниринговый центр инновационных электротехнологий 8,3 
 металлурго-машиностроительный кластер аддитивных ООО «ЭПОС-инжиниринг», ПАО «Компания «Сухой»  строительный кластер аддитивных и оборудования для  металлургического и машиностроительного 
 цифровых технологий и производств ОАО «НАПО им. Чкалова», ОАО БЭМЗ цифровых технологий и производств производств, Центр разработки и производства 3D и др. 
10 «13 элемент»: создание производства и инфраструктуры OOO «Стиллайн», ООО «Август ин»,  Региональный кластер по глубокой Промышленно-технологический парк «13 элемент» 2,4 
 по глубокой переработке алюминия ОАО «Тяжстанкогидропресс», ФГУП ПО «Север» переработке алюминия  
Источник: Правительство Новосибирской области.

Наука и производство Review



Шахматный сеанс с газетой 
«Коммерсантъ» в Новосибирске

Центральным событием торжества стал сеанс одновременной игры в шахматы с чемпионкой 
России 2016 года среди девушек Дарьей Родионовой. Вызов спортсменке бросили первый вице-
президент ОАО «Сибмост» Владислав Кошкин, председатель совета директоров АО «Новосибир-
ское карьероуправление» Сергей Сидоренко, генеральный директор ООО «Норд сити молл» Ваган 
Авакян, управляющий партнер компании Nazarov & Partners Александр Назаров, руководитель 
корпоративного направления ЮниКредит Банка Дина Гареева, IT-предприниматель Сергей Бойко 
и менеджер ЖК «Жуковка» Екатерина Ковалева. Убедительную победу одержал большой люби-
тель шахмат Владислав Кошкин. Остальным игрокам чемпионка предложила ничью. 

Следующее юбилейное мероприятие „Ъ“ состоится в конце августа.

Эксклюзивный партнер вечера — эко-квартал Flora & Fauna; автомобильный партнер — ком-
пания «ЭлитАвто Сибирь», официальный дилер BMW в Новосибирске. Поддержку мероприятию 
оказали стоматологическая клиника UMG, салоны премиальной оптики «ТАМАРА», компания 
«ДатаКрат», компания «Двери GERDA», ЮниКредит Банк.

14 июня газета «Коммерсантъ» в Новосибирске совместно с Федерацией 
шахмат Новосибирской области провела первое в этом году мероприятие, 
посвященное 15-летию сибирского выпуска делового издания. Ведущим 
вечера выступил новосибирский актер НГДТ под руководством С. Афанась-
ева Артем Свиряков. Черно-белая вечеринка собрала на летней веранде 
ресторана «#СибирьСибирь» около 100 новосибирских бизнесменов и топ-
менеджеров компаний. 
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Сеанс одновременной игры в шахматы с гостями вечера

Слева направо: Жерар Эпоян, собственник SMT; Игорь Белокобыльский, генеральный директор ГК «Стрижи»;  
Денис Варенков, исполнительный директор клиники UMG

Бирюков Аркадий, директор Дилерского центра Hyundai Автомир

Ольга Добарская, генеральный директор  ЗАО «Коммерсантъ—Сибирь»

Дарья Родионова, чемпионка России 2016 года по шахматам среди девушек

Денис Варенков, исполнительный директор клиники UMG

Ирина Кунгурова, директор компании «Двери GERDA» Намжил Урбанаев,  управляющий новосибирским филиалом Газпромбанка Илона Ким, «Сибирские Жилые Кварталы»   

Владислав Кошкин, первый вице-президент компании «Сибмост» Ваган Авакян, генеральный директор «Норд сити молл»

Тамара Баско, владелица салонов премиальной оптики 
«ТАМАРА»

Партнер вечера «ЭлитАвто Сибирь» демонстрирует BMW 7 серии
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– недвижимость –

Конец «золотого века»
По данным исследования груп-
пы компаний «Елка девелопмент», 
в первом квартале 2016 года сред-
няя цена предложения аренды тор-
говой недвижимости в Новосибир-
ске составила 690 руб. за 1 кв. м. Это 
на 11,5% ниже среднерыночного 
предложения в четвертом кварта-
ле 2015 года и на 21,2% меньше сто-
имости 1 кв. м в первом квартале 
прошлого года. «Средневзвешенная 
скидка на аренду торговых площа-
дей в первом квартале 2016 года со-
ставила 3,3%, а фактическая удель-
ная цена аренды — 666 руб. за „ква-
драт“»,— констатирует руководи-
тель департамента оценки и прогно-
зирования ГК «Елка девелопмент» 
Андрей Осадчий.

Сильнее всего ставки аренды упа-
ли в сегменте стрит-ритейла — за два 
года практически вдвое. Такую дина-
мику приводит руководитель ком-
пании Nazarov & Partners Александр 
Назаров. «Простой пример. Площадь 
Ленина, здание по адресу Красный 
проспект, 29, помещение площадью 
370 кв. м. После того как банк „Гло-
бэкс“ освободил это помещение, оно 
долго пустовало, пока его наконец не 
арендовал магазин „Рив Гош“. Поя-
вись это предложение три-четыре го-
да назад, оно ушло бы за 4–5 тыс. руб. 
за „квадрат“, сейчас же его не могли 
долго сдать и за 2,5 тыс. руб.»,— под-
черкивает эксперт. Если три года на-
зад на рынке стрит-ритейла вакант-
ными были около 7% площадей, сей-
час — около 15%. Самая востребован-
ная площадь — 30–60 кв. м.

«Золотой век» торговых центров 
закончился, считает заместитель ди-
ректора ООО «Учет» (управляет мно-
гофункциональном комплексом 
«Сан Сити») Евгения Быстрова, усло-
вия на рынке отныне диктуют арен-
даторы. «Мы стараемся проявлять 
гибкость по отношению к нашим 
арендаторам и с каждым обсужда-
ем условия индивидуально»,— объ-
ясняет она арендную политику ком-
пании в условиях кризиса. Заполня-
емость торговых площадей МФК го-
спожа Быстрова оценила в 98%. А вот 
насколько снизилась арендная став-
ка в «Сан Сити» с начала кризиса, 
она сообщить отказалась. Эксперты 
указывают, что падение стоимости 
аренды в крупных новосибирских 
ТЦ было в пределах 10–30%.

«К середине 2015 года арендная 
ставка стабилизировалась после кор-
рекции, начавшейся в конце 2014 го-
да. Ситуация остается стабильной в 
последние три квартала, и до конца 
2016 года мы не ожидаем существен-
ных изменений в динамике аренд-
ной ставки,— комментирует консуль-
тант отдела исследований Cushman & 
Wakefield Евгения Сафонова.— Все 
большую популярность набирает 
арендный платеж, рассчитанный от 
процента оборота ритейлера».

Согласно данным исследования 
компании Cushman & Wakefield, в 

Новосибирске действуют девять фор-
матных торговых центров площадью 
356,5 тыс. кв. м, обеспеченность тор-
говыми площадями на 1 тыс. чело-
век составляет 230 кв. м. По этому по-
казателю крупнейший город Сиби-
ри и третий по численности в стра-
не занимает 12-е место в России. Для 
сравнения: в Самаре обеспеченность 
торговыми площадями составляет 
562 кв. м, а в Москве — 383 кв. м. В то 
же время по количеству представлен-
ных международных брендов Ново-
сибирск — в числе лидеров, таковых 
в городе 112, отмечает руководитель 
отдела исследований и консалтинга 
компании «Магазин магазинов» Ан-
дрей Васюткин. Не считая Москвы 
и Санкт-Петербурга, больше миро-
вых брендов только в Екатеринбурге 
(169) и Ростове-на-Дону (131).

В ближайшие месяцы на рынок 
Новосибирска выйдут еще два круп-
ных ТРЦ — «Европейский» (арендо-
пригодная площадь 45 тыс. кв. м) и 
«Эдем» (25 тыс. кв. м). Но если спрос 
на «Эдем», который возводится в Ака-
демгородке, у экспертов сомнений 
не вызывает, то перспективы «Евро-
пейского» они называют весьма ту-
манными. «ТРЦ „Европейский“ (на 
ул. Танковая) уже второй год зани-
мается поиском арендаторов, но, на-
сколько мне известно, нет ни одно-
го подписанного договора,— гово-
рит Александр Назаров.— Велика ве-
роятность, что по своей концепции 
„Европейский“ станет повторением 
существующих торговых центров. 
А значит, на большой успех его соб-
ственникам рассчитывать не при-
ходится. На мой взгляд, этому ТРЦ 
во что бы то ни стало нужен „якорь“, 
которого в городе еще нет. Такой, ка-
ким, например, для ТРЦ „Галерея Но-
восибирск“ стал магазин H&M».

«В последние полтора года мы на-
блюдаем тенденцию, когда при от-
крытии новых проектов доля свобод-
ных площадей остается высокой (50–
60%), в дальнейшем площади хоть и 
медленно, но заполняются,— делит-
ся наблюдениями Евгения Сафоно-
ва.— Мы ожидаем некоторый рост 
уровня вакансии и после ввода в экс-
плуатацию ТРЦ „Европейский“ в кон-
це 2016 года. Исходя из предыдущего 
опыта, уровень свободных площадей 
в среднем по рынку вернется к нор-
ме после заполнения всех площадей 
нового ТРЦ». В качестве примера она 
привела ТРЦ «Галерея Новосибирск» 
(54 тыс. кв. м), открытый полупустым 
в начале 2015 года. Сейчас доля ва-
кантных площадей в нем не превы-
шает 10%. Для сравнения: в ТРЦ «Ме-
га», который вышел на рынок в конце 
2007 года, этот показатель 5%.

Рынок А и В
Средняя цена предложения арен-
ды офисной недвижимости в Ново-
сибирске по итогам первого квар-
тала 2016 года составила 533 руб. за 
1 кв. м, говорится в исследовании ГК 
«Елка девелопмент». Это на 4,8% вы-
ше, чем в четвертом квартале 2015 го-
да, и на 5% ниже цены соответствую-

щего квартала 2015 года. Средневзве-
шенная скидка на аренду офисной 
недвижимости — 3%. По оценке ком-
пании Nazarov & Partners, с середины 
2014 года арендные ставки на офис-
ную недвижимость упали на 15–20%.

По данным аналитиков новоси-
бирского рынка коммерческой не-
движимости, сегодня в городе наибо-
лее востребованы качественные биз-
нес-центры класса A и С. Доля свобод-
ных помещений в них составляет по-
рядка 5%. В целом же по крупным биз-
несс-центрам (всех классов) доля сво-
бодных помещений в кризис вырос-
ла с 2 до 6%, отмечает директор ком-
пании RID Analytics Елена Ермолаева. 
Для сравнения: в Москве этот показа-
тель близок к 20%. «В городе есть биз-
нес-центры, которые отличаются ре-
кордно низкой заполненностью арен-
даторами. Например, в БЦ „Якутия“ 
доля вакантных площадей дости-
гает 70%. Но в целом по рынку сред-
ний уровень заполняемости около 
90%»,— комментирует президент Клу-
ба управляющих бизнес-центрами ге-
неральный директор ООО «Агентство 
развития бизнеса» Татьяна Гениберг. 
По оценке RID Analytics, общая пло-
щадь бизнес-центров класса A в Но-
восибирске составляет 97,2 тыс. кв. м, 
класса B — 220,5 тыс. кв. м, класса C — 
600 тыс. кв. м.

Высокий уровень заполняемости 
бизнес-центров в условиях кризиса 
эксперты объясняют практикой ски-
док, которыми управляющие ком-
пании стараются удержать аренда-
торов. «Я знаю пример, когда аренда-
тор одного из бизнес-центров класса 
A добился снижения арендной пла-
ты с 1,2 тыс. до 700 руб. за 1 кв. м. Про-
считав риски потери доходности, 
управляющая компания пошла на-
встречу арендатору»,— рассказывает 
директор по управлению проектами 
и инвестициями ГК «Елка девелоп-
мент» Максим Марков. По данным 
экспертов, средние ставки в БЦ клас-
са А составляют около 1,1 тыс. руб. за 
1 кв. м, класса В — 700 руб., класса 
С — 450 руб. «Представителей класса 
D в нашем городе немного, поэтому 
с ценой здесь определиться сложно. 
Наверное, самое низкое значение, 
которое я встречала, — это 290 руб. 
за 1 кв. м. Спрос в основном на мел-
кие площади, и он довольно велик. 
Спрос на офисы на 100 кв. м и более 
встречается, но редко — пять–семь 
запросов в месяц»,— говорит Татья-
на Гениберг. Среднерыночные скид-
ки за два кризисных года эксперты 
новосибирского рынка офисной не-
движимости оценивают в 10–20%.

«Количество входящих звонков 
стало меньше, хотя и ненамного. Но 
изменилась конъюнктура спроса, 
спрашивают в основном офисы ма-
ленькой площади — 20–30 кв. м, ко-
торых у нас нет. Минимальный офис 
в нашем бизнес-центре — 60 кв. м»,— 
делится с „Ъ“ новыми тенденциями 
на рынке офисной недвижимости 
управляющий директор бизнес-цен-
тра MOST (класс B) Дмитрий Радио-
нов. При ставке в 1 062 руб. за 1 кв. м 
доля вакантных площадей в этом БЦ 
составляет 11%. «Политика нашей 
компании в отношении цены не ме-
няется. С открытия бизнес-центра в 
конце 2014 года эта цифра стабиль-
на, и снижать мы ее ни в коем случае 
не будем. Это просто нелогично. Ведь 
стоимость обслуживания зданий и 
помещений растет, плюс возникает 
вопрос с налогом на имущество, раз-
мер которого также увеличивается с 
каждым годом»,— подчеркивает го-
сподин Радионов.

В этом году на рынок выйдет еще 
несколько новых бизнес-центров. 
Это «Озан» (10,64 тыс. кв. м), «Айс-
берг» (6,14 тыс. кв. м), «Аэропорт» 
(3,13 тыс. кв. м), а также «Время», пять 
этажей которого занял банк «Лево-
бережный». Всего, по данным RID 
Analytics, в Новосибирске возводится 
12 крупных офисных центров. Боль-
шая часть из них относятся к классу C. 

«Я бы не советовала инвестиро-
вать сегодня в офисные здания в Но-
восибирске. Доходность — 15–17% 
годовых — довольно низкая. Много 
хлопот доставляет поиск новых арен-
даторов в случае ухода прежних»,— 
считает Татьяна Гениберг. В то же вре-
мя Александр Назаров уверен, что 
Новосибирску нужен как минимум 
еще один бизнес-центр класса A. «Но-
вый, современный, высококласс-
ный бизнес-центр мог бы собрать 
сливки с рынка. В городе есть опреде-
ленный дефицит предложения офи-
сов самого высокого уровня»,— отме-
чает эксперт. Такого же мнения при-
держивается и Дмитрий Радионов: 
«Новосибирску нужны качествен-
ные площади, таких вариантов в го-
роде очень мало».

В то же время Максим Марков не 
рекомендует девелоперам сегодня 
идти в строительство бизнес-цен-
тра класса A: «Если к нам обращают-
ся за экспертизой выбора строитель-
ства офисного центра класса A или B, 
мы не рекомендуем инвестировать 
в класс A. Ставки аренды в классах 
А и В+ сегодня очень близки, а себе-
стоимость строительства отличает-
ся процентов на 30. Соответственно 
и период возврата инвестиций про-
должительнее».

Склады для себя
По оценке ГК «Елка девелопмент», в 
первом квартале 2016 года средняя 
цена предложения аренды индустри-
альной и складской недвижимости 
в Новосибирске составила 220 руб. 
за 1 кв. м. Это на 3,2% выше цены, 
которая была в четвертом квартале 
2015 года, и на 6% ниже стоимости 
аренды в первом квартале прошлого 
года. Аренда отапливаемых складов 
стоит около 300 руб. за 1 кв. м, холод-
ных — 200 руб. «Мы видим стабиль-
ный спрос на качественные склад-
ские площади. Собственники стре-
мятся улучшить предложение, инве-

стируя в ремонт и оснащение своих 
логистических комплексов. В скла-
дах класса А пустующих площадей 
не более 5%. Поэтому можно гово-
рить о неком дефиците предложе-
ния»,— считает Максим Марков.

Татьяна Гениберг подтверждает за-
метно большую активность на рынке 
складской недвижимости в сравне-
нии с торговой и офисной, но подчер-
кивает, что на предложение эта ситуа-
ция почти не влияет. Складских пло-
щадей в городе становится все больше, 
но это «закрытое предложение», торго-
вые компании строят для себя. «Склад-
ских площадей в Новосибирске доста-
точно. Недавно делала опрос — подби-
рала складские площади для москов-
ской компании. Так свободные площа-
ди есть чуть ли не в каждом складском 
комплексе. При этом есть тенденция 
строительства складских помещений 
для себя. Это экономически выгодно, 
и не всегда существующие комплексы 
могут на 100% удовлетворить спрос по 
востребованным помещениям»,— го-
ворит госпожа Гениберг. Так, в начале 
июня стало известно, что на новоси-
бирский рынок складской недвижи-
мости планирует выйти петербург-
ская компания «А плюс девелопмент» 
(среди ее клиентов — «Ашан», Nissan, 
X5 Retail Group, Danone, Scania, ГК 
«Дарница», Air Liquide). Она подыски-
вает в городе два земельных участка 
минимальной совокупной площа-
дью 100 га под строительство логопар-
ков (площадь каждого составит около 
300 тыс. кв. м).

В целом же рынок пережива-
ет перепроизводство, долю вакант-
ных площадей эксперты оцени-
вают в 20%. По данным компании 
DSO Consulting, суммарная пло-
щадь складских комплексов клас-
сов А и В в Новосибирской агломера-
ции составляет около 750 тыс. кв. м. 
Лидеры рынка: «PNK-Толмачево» 
(242 тыс. кв. м), Ob Logistic Park 
(101 тыс. кв. м), логопарк «Сибир-
ский» (82 тыс. кв. м). По данным ком-
пании JLL, до конца 2016 года в Ново-
сибирске может быть введено в строй 
еще около 280 тыс. кв. м.

«На рынке складской недвижимо-
сти есть тенденция к уменьшению 
арендуемых складских и производ-
ственных помещений. Мы видим по-
вышенный интерес к производствен-
ным помещениям до 500 кв. м. Цены 

падают не так значительно, как в офис-
ной и торговой недвижимости, по-
скольку изначально ценовой пузырь 
в этом сегменте не был так сильно раз-
дут. Вновь популярен тренд „аренд-
ных каникул“, многие собственники 
более охотно идут на уступки, пони-
мая, что легче удержать старого арен-
датора, чем найти нового»,— перечис-
ляет новые реалии рынка директор 
по развитию бизнес-парка «Южный» 
(70 тыс. кв. м) Елена Полукошко. Су-
ществующий уровень заполненности 
бизнес-парка она оценила в 90%.

Болезненное решение
Если рынок аренды коммерческих 
площадей в целом стабилизировался 
и эксперты не прогнозируют до конца 
года резких колебаний, то рынок про-
дажи недвижимости далек от опти-
мального баланса спроса и предложе-
ния. «Если цена аренды на торговую 
недвижимость упала более-менее со-
размерно спросу, то на рынке прода-
жи ничего подобного не произошло. 
За редким исключением цены оста-
ются на уровне 2014 года. Сделки на 
этом рынке остаются штучными»,— 
подчеркивает Александр Назаров. По 
его словам, реальная проходная це-
на на торговую недвижимость в Ново-
сибирске сегодня должна быть на 30–
50% ниже текущих предложений. «Мы 
объясняем нашим клиентам, которые 
реально хотят продать свои объекты, 
что есть только один путь — нужно 
снижать цены! Да, это болезненное 
решение, но иначе покупатели не от-
реагируют и рынок не оживет. Мно-
гие не слышат»,— разводит руками го-
сподин Назаров. Немногим лучше си-
туация на рынке продажи офисной и 
складской недвижимости.

Согласно данным исследования ГК 
«Елка девелопмент», среднее предло-
жение цены продажи на рынке тор-
говой недвижимости в Новосибир-
ске в первом квартале 2016 года со-
ставило 58,3 тыс. руб. за 1 кв. м (–9,7% 
к первому кварталу 2015 года), офис-
ной недвижимости — 52,8 тыс. руб. 
(–0,2%), складской недвижимости — 
20,4 тыс. руб. (+11,3%).

«Я не ожидаю роста цен на тор-
говую недвижимость, но и сниже-
ние вряд ли будет. Можно сказать, 
что мы близки к насыщению. Цена 
аренды в стрит-ритейле и на площа-
ди на первых этажах в ТРЦ достигают 
4 тыс. руб. за 1 кв. м,— говорит Татья-
на Гениберг.— Но если взглянуть на 
проблему регионально, то мы видим, 
что в четвертом квартале 2015 года 
средние цены на торговую недвижи-
мость снизились в Красноярске — на 
5,1%, в Новокузнецке — на 3,6%, в Ке-
мерове — на 2%. В это же время в Но-
восибирске выросли на 5%. Торговля 
всегда была одной из точек роста Но-
восибирска, поэтому в данном сег-
менте ситуация обстоит лучше, чем в 
офисной недвижимости».

Полное восстановление рынка 
коммерческой недвижимости, по 
оценке госпожи Гениберг, произой-
дет не раньше чем через четыре года: 
«Слишком глубоко нарушены хозяй-
ственные связи в экономике — кри-
зис структурный. Восстановить их 
будет сложно. Денежная масса сегод-
ня в стране только на 60% покрывает 
товарную массу, и руководство стра-
ны не планирует включать печат-
ный станок. „Денежное обезвожива-
ние“ будет дальше тормозить разви-
тие экономики в стране».

Впрочем, прогноз других опро-
шенных „Ъ“ экспертов и участников 
рынка куда более оптимистичен. «Мы 
планируем, что рынки начнут восста-
навливаться с середины 2017 года 
или с начала 2018 года, но и не рань-
ше»,— считает Дмитрий Радионов.

Михаил Кичанов

В ожидании лучшей цены

Политику на рынке коммерческой 
недвижимости сегодня диктуют 
арендаторы
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За два года экономического кризиса баланс 
спроса и предложения на новосибирском 
рынке коммерческой недвижимости так и не 
наступил. Если арендодатели по-прежнему 
готовы к большому дисконту, то продавцы 
торговых, офисных и складских площадей ча-
сто считают скидку неприемлемой. Рынок 
вернется в равновесие не раньше 2018 года, 
предрекают аналитики.

Динамика среДневзвешенных цен аренДы коммер
ческой неДвижимости в новосибирске (руб./кв. м)
ИсточнИк: Гк «Елка дЕвЕлоПмЕнт».
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ИсточнИк: Гк «Елка дЕвЕлоПмЕнт».
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В июне 2016 года ИНВЕСТИЦИ-
ОННАЯ КОМПАНИЯ ПЕРВАЯ ВЫСОТА 
приступила к участию в реализации 
программы финансирования в стро-
ительном проекте «Дом на Золотой 
Ниве» по адресу: г. Новосибирск,  
ул. Бориса Богаткова, 260/1.

ИК ПЕРВАЯ ВЫСОТА совместно с 
застройщиком РОСПРОЕКТСТРОЙ про-
делана большая работа по внесению 
корректировок в планировки, улуч-
шению благоустройства придомовой 
территории, изменению фасада дома. 
Важным событием стало привлечение 

крупных инвесторов для финансиро-
вания всего цикла строительного про-
изводства «Дома на Золотой Ниве». 
Строительство уже активно ведется. 
Продажи квартир в «Доме на Золотой 
Ниве» ИК ПЕРВАЯ ВЫСОТА планирует 
открыть в июле 2016 года.

По оценкам независимого ана-
литика Сергея Николаева, «Дом на 
Золотой Ниве» относится к классу 
комфорт и предполагает некоторые 
характеристики домов бизнес-клас-
са. «На сегодняшний день дом будет 
входить в 20% самых комфортабель-
ных в Новосибирске. В пешей до-
ступности находится станция метро 
„Золотая нива“. В радиусе 600 м — 
две школы, шесть детских садов и сад 
Мичуринцев. Огромный плюс — от-
носительно небольшое количество 
строек в районе. В непосредственной 
близости от объекта вообще строек 
нет», — говорит господин Николаев.

Действительно, как считает гене-
ральный директор ИК ПЕРВАЯ ВЫ-
СОТА Ирина Дмитриевна Капшани-
нова, альтернативу «Дому на Золотой 
Ниве» тем, кто ищет варианты ново-
строек в этом районе, найти очень 

затруднительно. Местоположение и 
качество строительства дома опре-
деляют его как весьма достойный 
вариант для приобретения в нем 
квартиры.

Проектные декларации на сайте 
rps54.ru

С 2015 года ИНВЕСТИЦИОН-
НАЯ КОМПАНИЯ ПЕРВАЯ ВЫСОТА 
успешно ведет проект по при-
влечению финансирования для 
строительства дома по адресу: г. 
Новосибирск, ул. Королева, 10/1. 
Десяти этажный дом на Короле-
ва состоит из трех секций с при-
строенной административной ча-
стью. Строится по классической 
технологии, из кирпича, с исполь-
зованием высококачественных ма-
териалов. Сдача дома пройдет по 
графику в конце 2016 года.
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Генеральный директор  
ИК ПЕРВАЯ ВЫСОТА  

Ирина Дмитриевна Капшанинова

«Первая высота»: инвестиции в комфорт


